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Дмитрий СМИРНОВ

Глава Ингушетии 
пригласил президента 
на закладку 
нового завода.

Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров на встрече с президен-
том не упустил случая обра-
тить внимание на особо акту-
альную во время чемпионата 
мира по футболу проблему.

- Мы сегодня единственный 
регион, где нет своего стадио-
на, - заявил Евкуров. - Мы не 
просим 30-тысячный - 15-ты-
сячный стадион. Чемпионат 
мира - всенародный праздник 
в стране. Все ликуем. Подарок 
такой от вас на День республи-
ки: если можно, поддержите, 
пожалуйста, дайте поручение 
Виталию Мутко.

- Пусть проработает, - не 
возражал Владимир Путин, но 
доклад о ситуации в республи-
ке попросил начать с одной 
из главных проблем - с водо-
снабжения.

- Это крайне болезненная 

тема, - доложил глава Ин-
гушетии. - Сегодня есть ряд 
населенных пунктов, где, во-
первых, сети изношены, во-
вторых, добыча воды... Если 
раньше глубина скважин бы-
ла одна, то сегодня это уже 
совершенно другие глубины, 
вода там истощается. Поэ-
тому просил бы поддержать 
проект программы по водо-
обеспечению республики, 
которая разрабатывается в 
министерстве строительства.

Евкуров пригласил пре-
зидента на закладку завода 
по производству соков, дет-
ского питания и в перспек-
тиве - пектина (пищевой 
добавки - полисахарида нату-
рального происхождения) на 
базе крупнейшего в Европе 
«Сада-гиганта Ингушетия».

- Мы сегодня на 90% им-
портозависимы от пектина. 
Если мы этот завод поставим, 
это уже совместный проект с 
итальянцами, мы будем 40% 
(российского производства 
пектина. - Ред.) обеспечи-
вать, - пообещал он.

ЗДОРОВЬЕ
Пять 
неожиданных 
видов летней 
аллергии

ВИДЕО
54-летняя 
россиянка, которой 
изменил муж, стала 
звездой Рунета

ПОЛЕЗНО
Правила перевозки 
животных в самолете: 
что нужно знать 
перед путешествием
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Чем живет 
Кремль? 

Дмитрий Смирнов 
рассказывает 

 ПРОЧИТАНО В ЗАПАДНЫХ СМИ

Как зарубежные 
издания отреагировали 
на итоги матча 
Россия - Хорватия. 

Аббас ДЖУМА 

Западные издания не стали 
злорадствовать по поводу про-
игрыша российской сборной. 
Журналисты признали высокий 
уровень наших футболистов и 
даже написали о возрождении 
российского футбола. 

 Bloomberg:
«Хорватские болельщики в Со-

чи были в восторге от победы, 
но и россияне были в восторге 
от игры. Потрясающая атмосфе-
ра. Очень сложный для хорватов 
матч, ведь весь стадион был про-
тив них».

 The Independent: 
«Российская сборная вдохнови-

ла народ своими выступлениями. 
Они весь мир потрясли неожидан-
ными победами». 

 The Telegraph: 
«Английская команда должна 

быть благодарна за то, что смог-

ла избежать встречи с русскими. 
Это было бы одним из самых по-
литически заряженных событий 
после отравления Скрипалей». 

 The Guardian: 
«Приятно было видеть отточен-

ность и прямоту принимающей 
страны. Хорватия даже выгляде-
ла немного напуганной в первые 
минуты матча». 

 The New York Times: 
«Никто и не ждал, что Россия 

задержится на своей собствен-
ной вечеринке надолго. Ранее 
футболист Александр Самедов 
сказал, что все, чего он хочет, 
- это чтобы страна гордилась 
ими. Что же, он и его товарищи 
по команде сделали это. И даже 
больше». 

 BBC:  
«Российские болельщики долго 

аплодировали своим футболи-
стам после финального свист-
ка. Отличный чемпионат мира. 
Россия может гордиться своими 
достижениями. Игроки показали, 
что они прекрасно понимали - та-
кая возможность бывает едва ли 
не раз в жизни».

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Несмотря на ставший уже чуть ли не слоганом ЧМ «футбол вне 

политики», НАТО тут же перевело итоги матча Россия - Хорватия в 
политическое русло. Там подчеркнули, что все оставшиеся на Кубке 
мира команды - члены альянса. Об этом написано на официальной 
странице НАТО в Twitter.

- НАТО изначально создавалось для того, чтобы победить СССР. В 
военном плане этого сделать не удалось. И не удастся. Подобные 
заявления - это такое выражение досады от того, что так прекрас-
но у нас проходит чемпионат мира, - говорит директор Центра 
стратегической конъюнктуры Иван Коновалов. - Они на За-
паде ждали, что мы провалимся. Пугали своих граждан накануне 
соревнований. Но те все равно поехали в Россию и убедились, что 
у нас спокойно, безопасно и все очень достойно организовано.

«Они весь мир потрясли 
неожиданными успехами»

Евкуров попросил 
у Путина стадион
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Пользуясь футбольным 
ажиотажем, Юнус-Бек 
Евкуров пожаловался 

Владимиру Путину, 

стадиона. А иметь 
стадион хочется.

Дмитрий СМИРНОВ

И встретится 
с футболистами 
сборной России.

Мундиаль еще не 
успел завершиться, а на 
повестке дня уже тема 
использования его на-
следия - материального 
и нематериального. Со-
вещание по этой теме 
Владимир Путин про-
ведет на следующей не-
деле в Калининграде. Там 
на совместном заседании 
Совета по развитию физ-

культуры и спорта и на-
блюдательного совета 
Оргкомитета-2018 будут 
уже предметно обсуж-
дать, что делать со ста-
дионами и спортивной 
инфраструктурой и как 
использовать подъем в 
массах, вызванный успе-
хом сборной России. 

Среди участников со-
вещания будет и главный 
тренер сборной России 

Станислав Черчесов, 
чье мнение Путин тоже 
хочет выслушать.

- Президент будет рад 
видеть Станислава Чер-
чесова среди участников 
этого мероприятия, что-
бы не потерять эту фут-
больную динамику, обе-
спечить полную загрузку 
объектов, которые были 
построены для чемпиона-
та мира, - рассказал Дми-

трий Песков. - Черчесо-
ва он пригласил принять 
в этом активное участие.

При этом Путин плани-
рует провести в ближай-
шее время отдельную 
встречу с футболистами 
сборной России, чтобы 
лично поздравить их с вы-
дающимся результатом.

Репортажи 

на стр. > 12 - 15.

КСТАТИ
Президент обсудит с Черчесовым 
наследие чемпионата мира

 КОШЕЛЕК

Олег АДАМОВИЧ

У обеспеченных россиян ин-
фляция оказалась выше, чем 
у бедных.

Мы привыкли к тому, что богатые 
обычно становятся лишь богаче, 

первые пять месяцев 2018 года 
инфляция условных олигархов рос-
ла быстрее, чем у всех остальных.

Правда, разница составила всего 
0,2%. Мелочь, но приятно. Средняя 
инфляция по стране с января по 
конец мая составила 1,6%.

Почему же инфляция не оди-

накова для всех? По словам гла-

нова, дело в потреблении.
Богатые больше тратят денег 

на зарубежный туризм, лечение в 
частных клиниках, обслуживание 
лимузинов и яхт. Вот это все за 
полгода подорожало на 1 - 4,5%. 
Говорят, стоимость планового те-

чила аж на 5%! У тех же, чьи доходы 

уходит на коммунальные платежи. 
А они в первые пять месяцев почти 
не поднялись. 

А ведь еще несколько лет назад 
было наоборот: яхты, виллы деше-
вели, олигархи покупали их с замет-

вообще была отрицательной.

цию за первые пять месяцев. А 
коммунальные платежи поднялись 
с 1 июля в среднем на 4%. Веро-
ятно, если пересчитать инфляцию 
за шесть с половиной месяцев, то 
простые люди опять в проигрыше.

Как сохранить 
и приумножить капитал 

к старости - на > стр. 6.

Богатые тоже платят

Россия
www.kp.ru
 10.07.2018 Картина дня: в верхах
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Елена КРИВЯКИНА

А в 2 тысячах школ 
наконец появятся 
теплые туалеты...

До 2020 года пра-
вительство расширит 
использование матка-
питала и разработает 
новые меры поддерж-

ки семей с детьми. Об 
этом сообщил Дмитрий 
Медведев. Для детей 
из многодетных семей 
откроют бесплатные 
кружки, секции и кур-
сы. 

- Один из главных 
вопросов - жилье. 
Будем стараться по-
могать прежде всего 
многодетным семьям, 
чтобы они могли при-
обрести в ипотеку но-
вую квартиру или дом 
по пониженной ставке 
6%. Готовим поправ-
ки в законодательство, 
когда льготная ипоте-
ка будет доступна при 
рождении четвертого и 
последующего детей, - 
сообщил Медведев. 

Сократится и очередь 
на получение земель-
ных участков, выдава-
емых после рождения 
третьего ребенка. 

Премьер рассказал, 
что к 2025 году в Рос-
сии создадут 6,5 мил-
лиона дополнительных 
учебных мест в шко-
лах. 

- У нас более 2 тысяч 
школ без теплых туа-
летов. Это катастрофа! 
Потом девочки и маль-
чики страдают беспло-
дием! - заявила спикер 
Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко.

По ее словам, Сов-
фед занялся этой про-
блемой и до конца года 
должен ее решить.

- Надо правильно де-
лить ответственность. 
Это задача регионов. 
Нужно просто сказать 
номера школ и поста-
вить эту задачу перед 
субъектами Федера-
ции, - заявил Медве-
дев.

Главными приорите-
тами программы «Де-
сятилетие детства» 
Медведев назвал дет-
ское здоровье и безо-
пасность. 

- Нужно совершен-
ствовать систему про-
филактики, медпомо-
щи, вопросы питания, 
здорового образа жиз-
ни, спортивного вос-
питания, - сказал пре-
мьер.

Наша команда в 1/4 финала чемпионата 

(см. стр. 14 - 15).

Что бы вы пожелали 
сборной России?
Юрий ЛОЗА, певец:

- Нужно избавиться от своих комплексов. Мне вот этот 
проигрыш хорватам гораздо ближе, чем победа над испан-

шего. Бились как равный с равным. Ребята, мы не слабее. 
Выходите и играйте! Нечего ставить никаких автобусов в 
штрафной. Выходим с настроем на победу - бьемся и забиваем.

Александр МОСТОВОЙ,
экс-полузащитник сборной России:

- Денис Черышев вернулся в сборную, залечил раны, за-
бил шикарный гол (и не один. - Ред.). У него будет еще много 

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Оставаться такими нормальными мужиками. Ребята вышли 

на поле и играли за каждого и для каждого болельщика. Нет 
глупых понтов, выпендрежа. Футболисты, уходя в раздевалку, 

Виктория ЛОПЫРЕВА, фотомодель, посол 
чемпионата мира по футболу 2018 года:

- Хочу поблагодарить Игоря Акинфеева и Артема Дзюбу. 
Артем говорил в интервью, что мы должны умереть на поле. 
Он продемонстрировал своими действиями, что полностью 
отдавался победе: пацан сказал - пацан сделал.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- Некоторые игроки вызывали у меня не просто раздражение, 

а удручение. Нужно внимательнее относиться к ситуации. А 
так наши молодцы. Мы были близки к большой победе. Но 

Юлия МЕНЬШОВА, актриса:
- У нас есть надежды на то, что наш футбол возрождается. 

А этот проигрыш вообще не стыдный. Борьба была такая 

Лариса ВЕРБИЦКАЯ, телеведущая:
- Наши ребята заслуживают самых добрых слов поддержки 

от болельщиков. Им немного не повезло. Игра есть игра. Они 
подарили нам восхитительные эмоции.

- Нам нужно развивать детский футбол. Чтобы на замену 
старикам пришел обученный молодняк. Делать это нужно по 
советской системе.

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 585 тысяч человек

 ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
73,94
+ 03 коп.

77,8
+ 1,4%

Самые 
горячие новости 

обсуждаем 
в программе 

«ПодЗарядка!» по будням 

62,83 
- 29 коп.

FM.KP.
RU

Вратарь команды Игорь Акинфеев на этом 
мундиале сделал все, что мог. И даже больше...

Александра КОЗЛОВА

Минфин уточнил новые 
параметры бюджета.

В ближайшие 3 года Минфин 
предлагает урезать расходы по 
ряду статей бюджета. Соглас-
но разработанному проекту 
«Основные направления бюд-
жетной политики» под нож по-
падут сферы культуры и СМИ, 
спорта, ЖКХ.  Меньше денег 
выделят на «национальную эко-
номику» (субсидии приоритет-
ным отраслям). И на решение 
«общегосударственных вопро-
сов» (содержание чиновничьего 
аппарата). 

Сэкономленное пустят на дру-
гие статьи бюджета. 

Увеличится финансирование 
национальной безопасности и 
работы правоохранительных ор-

ганов. Охране окружающей сре-
ды добавят несколько миллиар-
дов рублей. Возрастут расходы 
на образование  и социальную 
политику (см. графику).

В 2019 году на 20 млрд. урежут 
финансирование здравоохране-
ния. Но уже через год сфера по-
лучит значительную прибавку в 
100 млрд. рублей. Тот же самый 
маневр проделают со статьей 
«национальная оборона». 

Кроме того, в Минфине рас-
считали, как скажется на бюд-
жете повышение пенсионного 
возраста и НДС. И сколько бу-
дет выделено на выполнение 
майского указа президента. 
Обещанные правительством 
две индексации пенсий в год 
в новых поправках тоже учте-
ны. Напомним, в результате 
пособие должно расти в год на 
1000 рублей. 

Ради здоровья и безопасности 

 В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ

Многодетные возьмут 
ипотеку под 6 процентов 

КСТАТИ
Повышение НДС с 18 до 20% 

чивать казне дополнительные 
630 - 670 млрд. руб. в год. 

На что пойдут эти деньги, в Мин-
фине не пояснили. 

Возможно, на выполнение но-
вых майских указов президента? 
Это развитие 12 национальных 
проектов по разным направле-
ниям социально-экономического 
развития. От снижения смертно-
сти и увеличения продолжитель-
ности жизни до обеспечения до-
ступным жильем небогатых семей. 

тратить в ближайшие 3 года почти 
4 трлн. рублей.
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Известный писатель на Радио 
«Комсомольская правда» (fm.kp.ru) 
ответил на вопросы редакции и слу-
шателей о том, перевернется ли мир 
после встречи президентов России и 
США 16 июля в Хельсинки...

ПОДАРКи - в слеДующий РАз
- Грядущая встреча двух прези-

дентов политическую повестку дня 
заняла полностью, но я бы не пре-
давал этому саммиту судьбоносного 
значения.

- Но почему?
- Не будем очаровываться, что-

бы не пришлось разочаровываться. 
Наши американские партнеры вне 
зависимости от президента, кото-
рый возглавляет их страну, одина-
ково неуступчивы в переговорах. И 
нет оснований считать, что сейчас 
решено преподнести нам какой-то 
подарок.

- Так никто в России от американ-
цев в Хельсинки объятий с поцелуями 
и нет ждет...

- Напомню: все наши замечатель-
ные «договоренности» и «проры-
вы», вызывавшие слезы умиления 
в горбачевско-ельцинские времена, 
были за наш счет. Русские лет 20 хо-
дили с американцами в ресторан, но 
платили почему-то все время именно 
мы. Понятно, они нас любят, по-
тому что заказывают самые дорогие 
блюда, но за наш счет и в мировом 
масштабе. Не вижу никаких осно-
ваний, чтобы нам вдруг отплатили 
сторицей за наивную доброту Горба-
чева и Ельцина. И Трамп с присущей 
ему коммерческой жилкой захочет 
продать нам то, что является нашим 
давным-давно.

- Крым имеете в виду?
- Ну да, с XVIII века… И Трамп 

аккуратненько намекает, что это, 
наверное, теоретически так. Но его 
в лоб спрашивают: «Можете вы при-
знать Крым российским?» Он тянет 
резину: «Посмотрим». Это означает - 
вы дайте мне что-то за это. Но по-
чему мы должны Америке отдавать 
что-то за свое, родное?

- Все крупнейшие западные СМИ 
рассуждают о возможном торге по 
статусу Крыма на встрече двух пре-
зидентов...

- Большие западные СМИ фор-
мируют повестку. Проходят четкие 
сигналы. Идут определенные прось-
бы - озвучить определенные темы. 
Если накануне встречи с Путиным 
газеты и телеканалы Европы и Аме-
рики начали задавать Трампу такие 
«странные вопросы» - это значит, 
что определенный сигнал посыла-
ется в Кремль. Но если вы просто 
«хотите обсудить Крым», то Рос-
сии это неинтересно. Крым - наш. 
Если стремитесь рассмотреть про-
блему в том ключе, что, мол, были 
не  правы, погорячились, Крым и 
правда ваш и с санкциями поспе-
шили… Ну  хорошо, с этим можем 
 согласиться - и дальше обсуждать 
конкретику.

Обменяют ли сиРию 
нА уКРАину?

- «Трамп человек вдумчивый, он 
реагирует на приводимые аргумен-
ты» - это сказал Путин после того, 
как стало известно, что 16 июля он 
встретится с американским коллегой. 
И добавил, что ждет конструктивного 
диалога.

- Ну да, Трамп умеет слушать. Но 
такого рода высказывания - это все, 
как правило, дипломатические ре-
верансы. Но что будет, когда они 
сойдутся один на один? Вдруг - хотя 
я считаю это почти невероятным - 
Трамп согласится с плавным пере-
ходом Украины в зону влияния Рос-
сии? Это должно сопровождаться 
немедленной остановкой граждан-
ской войны. Киев сам прекратит та-
кие действия, лишившись поддерж-
ки Вашингтона. Что Трамп попросит 
взамен? Америка неуступчива, а нам 
уже уступать нечего. Сирию, что ли, 
менять на Украину? Но тогда к нам 
через Среднюю Азию беда придет. 
Американцы боевиков с Ближнего 
Востока запустят к нам уже через 
Афганистан - транзитом через быв-
шие советские республики.

- Трамп может делать в Хельсинки 
громкие заявления, но конгресс - раз, 
и одернет его?

- В Россию впервые за многие го-
ды прилетели 6 сенаторов и одна 
конгрессменша. Все они республи-
канцы - то есть из партии Трампа. 
Все не переизбираются в этом году. 
То есть для них это не предвыбор-
ный пиар. Они приехали прощупать 
почву, озвучить ряд тем. Не перед 
каждой встречей лидеров приез-
жает такая делегация. Во времена 
Сталина - Рузвельта были послан-
ники в количестве «одна штука». 
И озвучивали самые деликатные 
предложения. Нынешние амери-
канцы  приехали, чтобы какой-то 
шарик нам  закатить - и дать время 
его обдумать.

- США - не сторона минских пере-
говоров, ну и что тогда Трамп может 
сказать нам по Украине?

- Трамп просто снимает трубку и 
звонит тому, кто у него главный по 
Украине. И выдает ему ценные ука-

зания - включить задний ход. После 
чего Киев не получает очередного 
транша. И если Украина не пере-
кредитуется - а ей вскоре отдавать 
миллиардов 20, - то для нее все пло-
хо. Но Трамп этого делать не станет.

- Американцы попытаются поймать 
Россию на блесну? Их риторика по-
сле выступления Путина 1 марта из-
менилась.

- На пустой крючок клюет толь-
ко очень голодная рыба. К встрече 
Трампа и Путина это не относится. 
Но американцы попытаются разы-
грывать это чередование - период 
охлаждения с периодом потепления. 
Про Трампа твердят, что он неурав-
новешенный - то добрый следова-
тель, то злой. Но подобная игра с 
Путиным не даст результатов. Если 
американцы попытаются на пустой 
крючок нанизать Крым - эта нажив-
ка на Россию не подействует.

вентилЬ не зАКРутят
- Ограничения ядерных вооруже-

ний - в горячей повестке Хельсинки?
- Это ограничение в повестку мо-

жет быть включено, но вопрос дру-
гой - а России такое ограничение 
надо? У нас идет процесс перевоору-
жения армии, ставятся на боевое де-
журство новые системы, в том числе 
межконтинентальные, - и тут вдруг 
попытка нас ограничить.

- Вентиль «Северному потоку-2» 
Трамп постарается прикрутить?

- Борьба за газопровод из России 
в Германию не закончится на этой 
встрече. Прикрутить его пытаются 
двумя способами. Первое - угрожая 
санкциями. Американцы давили на 
европейские компании, прямо или 
косвенно участвующие в проекте. Но 
где-то на высоком западном уровне 
взбрыкнули - негоже такое делать. И 
вот американцы уже решили, что не 

будут вводить санкций в привязке к 
«СП-2». Тогда они попытались гер-
манскими же руками разрушить вну-
тригерманскую коалицию, одобряю-
щую эту стройку. Но политического 
переворота в Германии - министр 
МВД против канцлера Меркель - не 
получилось. Склонить Меркель к 
уступкам не вышло. Трамп на время 
забудет о своем желании остановить 
«Северный поток-2». Может, даже 
прозвучат слова: «Стройте спокой-
но!»

- Тему вмешательства русских в 
американские выборы - а в ноябре у 
них новые выборы, в конгресс, - за-
кроют?

- Это обсуждать не станут - в пер-
вую очередь Трампу это неудобно 
обсуждать. Максимум, что будет: 
«Вы вмешивались в наши выборы? 
Нет? Запишите в протокол!»

- Выбор Хельсинки - это привет 
большой традиции? Здесь с амери-
канскими президентами встречались 
Брежнев в 70-е, Горбачев в 80-е, Ель-
цин в 90-е. Уже в этом году - началь-
ники генштабов России и США...

- Это удобная площадка в первую 
очередь для нас. Лететь ближе, чем 
до Вены. Лишние часы в воздухе ру-
ководителям точно не нужны.

Но, если вспоминать Хельсинк-
ские соглашения, которые там под-
писал Леонид Ильич, - они нам бо-
ком вышли. Запад их не соблюдал и 
никаких границ позже нам не помог 
сохранить. Запад вообще нарушил и 
Ялтинские договоренности, и Хель-
синкские.

- В группе конгрессменов и сенато-
ров, приехавших в Москву на разведку 
накануне встречи президентов, есть 
экономисты. Не хотят ли они нало-
жить лапу на сжиженный газ Ямала, 
а Трамп, часто действующий больше 
как бизнесмен, чем политик, это же-
лание 16 июля подтвердит?

- Тут зерно правды есть. Но не 
думаю, что вопросы прикладного, 
экономического, мелкого по сравне-
нию с глобальными политическими 
проблемами характера в Хельсинки 
будут обсуждаться даже где-то рядом 
со встречей руководителей двух го-
сударств.

- У нас Крым, Донбасс, Сирия, 
санкции. Что можем предложить 
Трампу взамен?

- Нам нечего предложить Трампу 
не потому, что у нас ничего нет. То, 
что они требуют или могут потребо-
вать, - для России жизненно важно. 
Например, Трамп может потребо-
вать (или попросить) Путина сдать 
Иран. Но мы уже столько всего на-
сдавали, что это будет потерей лица. 
О Донбассе я не говорю.

Эта встреча не станет праздником 
уступок России.

Политпрогноз

Полностью 
программу 
слушайте и 
смотрите на сайте

николай стАРиКОв:

Трамп Крым не признает,  
но и «Северный поток»  
не торпедирует
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Владимир Путин и Дональд Трамп уже дважды встречались  
(в том числе во Вьетнаме 10 ноября 2017 г., где сделан этот снимок),  

но один на один главные проблемы, которые волнуют 
Россию и США, до сих пор подробно не обсуждали...
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Виктор Рашников, 
владелец 
Магнитогорского 
металлургического 
комбината

На яхте Рашникова (3) 
есть шесть бассейнов, вер-
толетная площадка, песча-
ный пляж. Но главное на корабле не это - гараж Ocean Victory спро-
ектирован так, что в него прямо с воды может заплывать еще одна 
14-метровая яхта. Выглядит это как затопляемый док, способный 
принимать и хранить другие небольшие корабли.Алишер Усманов, 

контролирует USM 
Holdings

Олигарх назвал свою 
яхту (2) в честь мамы - 

«Дилбар». Корабль хоть и 
не самый длинный, но самый 

большой по водоизмещению 
среди всех кораблей миллиар-
деров - почти 16 тысяч тонн. 
На яхте Усманова - рекордная 
по мощности электростанция. 
А также самый большой яхтен-
ный бассейн, лифт и кинозал. 
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Картина дня: общество

Роман Абрамович, владелец 
инвесткомпании Millhouse 

По техническим параметрам эта яхта (1) чу-
десным образом напоминает самую большую атом-
ную подлодку страны «Юрий Долгорукий». Длина, размер 
экипажа совпадают (170 м, более 100 человек)! Даже 
цена у них примерно одинаковая - формально ракетоносец 
дороже, но наш-то олигарх докупил на свою яхту много 
недешевых игрушек.

У Абрамовича нет атомного двигателя и межконтинен-
тальных ракет, зато на Eclipse стоит вертолет, смонтиро-
ваны бронированные стекла, имеется кинозал, винный 
погреб. А заодно и система борьбы с папарацци - лазерная 
установка, выжигающая матрицу цифровых фотоаппаратов.

OCEAN VICTORY

DILBAR

2

3

156 метров
$550 млн. 

140 метров
$310 млн. 

Олег АДАМОВИЧ

Forbes составил 
рейтинг судов 
российских 
миллиардеров. 

В общей сложности 
топ-3 кораблей списка 
(всего там 41 лодка) 
стоит почти 1,5 млрд. 
долларов. В размахе 
миллиардерам не от-
кажешь. Некоторые 
яхты по размерам и 
количеству человек на 
борту способны зат-
кнуть флагманы иных 
флотов, а то и круп-
нейшие атомные под-
водные лодки.

Что же миллиарде-
ры получают за та-
кие деньги? Какие 
радости жизни мож-
но получить на яхте 
длиннее футбольно-
го поля?
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Олег АДАМОВИЧ

Россия отреагирова-
ла на дополнительные 
ввозные пошлины США.

США подняли пошлины 
на импортную сталь и алю-
миний. Дополнительные 
сборы ударили и по нашей 
металлургии. В ответ Дми-
трий Медведев подписал 
постановление «о компен-
сирующих мерах».

- Компенсирующие меры - 
это повышенные ставки им-
портных пошлин (25 - 40%) от 
стоимости ввозимого товара. 
Ими будут облагаться неко-
торые товары США, аналоги 
которых производятся в Рос-
сии,  - рассказал министр 
экономического развития 
Максим Орешкин.

По словам чиновника, под 
наши ответные действия под-
падает некоторая дорожно-
строительная техника (трак-
торы, асфальтоукладчики), 
нефтегазовое оборудова-
ние, инструменты для метал-

лообработки, оптоволокно. 
Шаг скорее формально-
протокольный - нанести этим 
ущерб экономике Штатов не 
удастся. Там этого просто не 
почувствуют.

В Минэкономразвития по-
считали, сколько Россия 
потеряет от увеличенных 
пошлин США. Сейчас мы 
продаем американцам на 
1,5 млрд. долларов стали и 
на 1,6 млрд. алюминия. По-
вышенные ставки обойдутся 
России потерями 538 млн. 
долларов. Наши ответные 
меры пока компенсируют 
только часть ущерба - 87,6 
млн. долларов. 

- Это компенсация, на 
которую по правилам ВТО 
Россия сейчас имеет право, - 
пояснил Орешкин.

Теперь мы готовим жало-
бу во Всемирную торговую 
организацию на действия 

Белого дома. Жалобы 
в ВТО направили еще Ки-
тай, Индия,  ЕС, Мексика, 
Норвегия. Некоторые из этих 
стран уже объявили о своих 
ответных шагах. Китай об-
ложил американские товары 
дополнительными сборами 
на 3 млрд. долларов. ЕС - на 
3,4 млрд.

Дональд Трамп развя-
зал торговую войну, чтобы 
выполнить свое главное 
предвыборное обещание: 
создать дополнительные 
рабочие места в США. За 
последние годы выплавка 
американской стали и алю-
миния сократилась в разы, 
так как импортные металлы 
(включая российские) ока-
зались дешевле. Сейчас ли-
дер Штатов хочет сделать 
национальную металлургию 
рентабельной, подняв цены 
на импортное сырье.

 � ЭХО ТОРГОВОЙ ВОЙНЫ

За наш алюминий ответят 
американские тракторы

Подготовил Олег АДАМОВИЧ.
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ECLIPSE

162,5 метра
$462 млн. 

Олигархи 
померились 
яхтами  

Ася ХОВАНСКАЯ, Аббас ДЖУМА

В Британии привычно 
готовы винить Москву.

После выписки Сергея и Юлии 
Скрипалей тема отравления нервно-
паралитическим веществом в Британии 
снова на первом плане: отравленная якобы 
тем же газом британка Дон Стерджесс из 
города Эймсбери (по соседству с печально 
знаменитым Солсбери) скончалась.

Напомним, 44-летнюю женщину с ее спут-
ником Чарли Роули 30 июня госпитализиро-
вали в критическом состоянии. Скотленд-
Ярд быстро объявил, что пара находится 
под воздействием того же вещества, что и 
Скрипали. А в воскресенье СМИ сообщили 
о смерти Стерджесс. Состояние Роули по-
прежнему критическое. В расследовании 
заняты сто детективов контртеррористи-
ческого подразделения Скотленд-Ярда и 
полицейские графства Уилтшир.

- Я потрясена и шокирована смертью Дон 
Стерджесс, мои мысли и соболезнования 
направлены ее семье и близким, - заявила 
премьер Британии Тереза Мэй.

Видевший же их до госпитализации друг 
Крейг Пэттенден рассказал, что накануне 
отравления те ехали в автобусе, и Чарли 
был то ли сильно под градусом, то ли под 
воздействием наркотиков.

- Он часто употреблял героин или кокаин. 
Все симптомы отравления появились уже в 
субботу, - сообщил он. - У обоих шла пена 
изо рта, зрачки сузились так, что их почти 
не было видно. Они говорили бессвязные 
вещи. Думаю, источником заражения было 

что-то, что Дон подобрала на улице, - оку-
рок, например...

- Я с самого начала выразил мнение, что 
отравление этой пары никак не связано 
физически с атакой в Солсбери, где Скри-
пали остались в живых. Все эти выдумки 
не выдерживают критики со стороны лю-
бого специалиста, который знаком с его 
свойствами,  - отреагировал в Фейсбуке 
участвовавший в разработках «скрипа-
левского» газа А234 и сбежавший потом 
в США Вил Мирзаянов.

Однако Москву вновь без всяких доказа-
тельств попытались обвинить в подрыве нац-
безопасности Соединенного Королевства.

- Глаза всего мира смотрят на Россию, - 
предупредил министр внутренних дел 
Британии Саджид Джавид.

- Призываем британские правоохрани-
тельные органы не идти на поводу грязной 
политической игры и начать взаимодей-
ствие с Россией, - ответила на это офици-
альный представитель МИД РФ Мария 
Захарова.

- Цели этого нового странного отравле-
ния могут быть разные  - например, под-
портить фон предстоящего российско-
американского саммита, - считает глава 
Комитета Госдумы по международным 
делам Леонид Слуцкий. - Глава британ-
ского МВД уже поспешил не исключать 
возможность «скоординированных дей-
ствий с союзниками» против России. Рос-
сийские правоохранительные органы выра-
зили готовность оказать все необходимое 
содействие расследованию. Рассчитываем, 
что оно будет честным, и объективным.

 � ГРОМКОЕ ДЕЛО

Скончавшаяся якобы от «яда Скрипалей» 
женщина заразилась от окурка?
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Напомним, 23 июня дет-
ская футбольная команда 
с тренером отправилась на 
экскурсию в 10-километро-
вую пещеру Кхао Луанг в 170 
км от Бангкока. Подростки 
несколько часов изучали 
подземелье, когда разра-
зился мощный тропиче-
ский ливень (сейчас там 
наступил четырехмесяч-
ный сезон муссонов). Из-
за дождя горные ручьи, 
питающие водой подзем-
ную речку, превратили ее 
в полноводную реку. Мощ-
ные потоки воды заставили 
детей отступить вглубь пе-
щеры и укрыться в нише, 
которая была выше уров-
ня реки. Несколько кило-
метров тоннеля оказались 
полностью затоплены.

Девять дней ребята нахо-
дились в кромешной тем-
ноте. Питались тем, что 
взяли с собой на экскур-
сию, - печеньем и шоко-
ладками. Еще у них были 
бутылочки с питьевой водой. 
Как говорят эксперты, боль-
шую роль в выживании сы-
грало то, что эта сплоченная 
команда - ребята и тренер - 
смогла собраться и распре-
делить ресурсы.

Когда на десятые сут-
ки школьников нашли 
спасатели-дайверы, дети 
были уставшими и голод-
ными, но зато ни у кого не 
было серьезных травм, кроме 
синяков и ссадин.

Встал вопрос: как их спа-
сать? Никто из школьников 
не умеет плавать. Спасатели 
начали откачивать воду из 
тоннелей, пытались пробу-
рить сверху шахты, но твер-
дые скальные породы не 
позволили этого сделать. В 
конце концов было решено 
научить ребят пользоваться 
аквалангами. Опытные дай-
веры готовили школьников 

почти неделю. Во время этих 
работ погиб «морской ко-
тик» - 38-летний отставной 
офицер Самарн Кунан. Он 
доставлял детям баллоны с 
кислородом и на обратном 
пути задохнулся из-за не-
хватки воздуха в своем соб-
ственном баллоне.

В воскресенье в 10 утра 13 
иностранных и пять тайских 
военных дайверов погрузи-
лись в затопленный тоннель 
(а всего в спасательной опе-
рации участвуют 90 дайве-
ров: 40 тайских и 50 - из дру-
гих стран). Для эвакуации 
ребят вдоль всего затоплен-
ного тоннеля пропустили ве-
ревку, по которой должны 
передвигаться спасатели и 
дети, провели освещение, 

подготовили места с допол-
нительными баллонами с 
кислородом.

Путь до места, где нахо-
дится футбольная команда, 
занимает до четырех часов - 
плыть приходится против те-
чения. Зато дорога обратно 
у военного пловца занимает 
в три-четыре раза меньше - 
около 50 минут.

- Ребята, угодившие в ло-
вушку, готовы к любым вы-
зовам, они подготовлены к 
операции, - сказал журна-
листам бывший губернатор 
провинции Чианграй, где на-
ходится пещера, Наронгсак 
Осоттханакон, руководящий 
спасательными работами. По 
его словам, эвакуация займет 
несколько дней.

Сложность операции в 
том, что времени у спасате-
лей мало. Во-первых, у детей 
в нише, где они укрылись, 
снижается уровень кислоро-
да, растет содержание угле-
кислого газа. Во-вторых, со 
дня на день должен начать-
ся затяжной муссоный ли-
вень. Это вновь приведет к 
повышению уровня воды в 
пещере.

Общий путь школьников 
на свободу занимает около 
6 часов и разделен на не-
сколько этапов. Первый - 
самый сложный. Надо под 
водой преодолеть два участ-
ка с узкими затопленны-
ми коридорами. Затем есть 
возможность предохнуть в 
гроте. После этого остается 
наименее сложный участок - 
обычный пеший подъем из 
пещеры.

Именно подводные отрез-

ки маршрута вызывают опа-
сения у спасателей.

К середине дня в понедель-
ник из пещеры были эвакуи-
рованы еще четыре ребен-
ка. Их увезли на вертолете 
в больницу. А перед этим, 
в воскресенье, власти Таи-
ланда подтвердили спасение 
четверых школьников.

- Дети госпитализированы, 
они находятся в стабильном 
состоянии. У всех сильная 
потеря веса, - заявил бывший 
губернатор провинции.

В больнице спасенных де-
тей накормили рисом с мя-
сом и базиликом.

Подготовила
Мария БЕРК.

Видео спасательной операции
и как дальше будут развиваться 

Свежие новости
о тайских 

школьниках -
каждые полчаса 

 А В ЭТО ВРЕМЯ

Илон Маск испытывает 
«космическую» капсулу 

Для ее создания 
использовалась 
труба для перекачки 
кислорода 
космической 
ракеты Falcon 9.

Основатель первой частной 
космической компании SpaceX 
Илон Маск предложил план, 
который может снизить риски 
при эвакуации подростков.

В своем Твиттере миллиар-
дер и изобретатель опублико-
вал видео испытаний спаса-
тельной капсулы. Она сделана 
из трубы для перекачки жид-
кого кислорода космической 
ракеты «Фалькон 9». Диаметр 

наносубмарины таков, что там 
может поместиться один ре-
бенок.

«Капсула достаточно легкая, 
чтобы ее могли двигать в воде 
два дайвера, достаточно ма-
ленькая, чтобы пройти через 
узкий проход и очень-очень 
прочная!» - написал Илон Маск.

Вряд ли очередное изобре-
тение Маска успеют исполь-
зовать спасатели в Таиланде. 
Они форсируют проведение 
эвакуации, поскольку в пе-
щере остается мало кисло-
рода. Но Маск считает, что 
при определенной доработке 
это ноу-хау можно использо-
вать в качестве спасательной 
капсулы и в ходе космических 
полетов.

RE
UT

ER
S

Спасательную капсулу (внутри нее находился один из испытателей)
тестировали в бассейне. С помощью стоек разработчики пытались создать

способна протащить наносубмарину с ребенком через самые сложные 
участки пещеры, где пространство крайне ограниченно.

Видео 
испытаний - 

В Таиланде спасли 
восьмого мальчика 
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Дарья КРЫЛОВА

В Японии повесили 
лидеров тоталитарной 
секты, которая  
в  90-е годы устроила 
теракт в  Токио  
с газом зарин и  сумела 
проникнуть в Россию.

В пятницу трое охранников 
Токийского центра заключе-
ния - огромного тюремного 
комплекса в японской сто-
лице - одновременно нажа-
ли кнопки на трех специаль-
ных пультах, установленных 
в специальном помещении. В 
то же мгновение в комнате за 
стеной в полу открылся люк, 
в который рухнул человек со 
связанными руками и петлей 
на шее.  Хитрый механизм 
сработал по сигналу лишь с 
одного пульта - так, чтобы ни 
один из палачей не знал, кто 
именно из них отправил на 
тот свет человека.  

Но зато все они были пре-
красно осведомлены, кого 
казнят: по приговору вер-
ховного суда Японии был 
повешен глава зловещей то-
талитарной секты «Аум Син-
рикё» (запрещенной в Рос-
сии) 63-летний Секо Асахара. 
Спустя несколько часов та же 
участь постигла и шестерых 
его приспешников.

Имя Асахары и название 
его секты прогремели на 
весь мир 20 марта 1995 года. 
В этот день несколько членов 

«Аум Синрикё» спустились на 
одну из станций токийского 
метро и распылили из при-
несенных с собой емкостей 
нервно-паралитический газ 
зарин. В результате жуткого 
теракта погибли 13 человек 
и более 6 тысяч получили от-
равления разной степени тя-
жести. Приказ об атаке отдал 
лично Асахара. Она уклады-
валась в апокалиптическую 
философию «Аум Синри-
кё» (в переводе с японского 
- «Учение небесного пути»). 
Асахара запугивал свою «па-
ству» (а ее количество к то-
му времени перевалило за 50 
тысяч человек) скорым кон-

цом света, который должен 
настать  после финальной 
битвы добра (то есть тех, кто 
разделяет взгляды секты) со 
злом (всеми остальными). 
В ней, вещал «великий учи-
тель», выживут лишь избран-
ные. Третью мировую он тоже 
пророчил и даже рассказы-
вал членам секты о том, как 
«путешествовал в будущее» и 
видел, что «США превратят 
Японию в ядерную пустыню».

И этому шарлатану верили. 
Золотым дождем сыпались 
пожертвования не только из 
Японии, но и из других стран. 
В 1995 году секта имела круп-
ные филиалы в США, Герма-

нии, Шри-Ланке, Австралии 
и... России. Из радиоточки (а 
динамики тогда висели у нас 
почти в каждой кухне) еже-
вечерне лились часовые про-
граммы «Аум Синрикё». Аса-
хара приезжал в нашу страну 
в начале 90-х и встречался с 
тогдашним секретарем Сове-
та безопасности РФ Олегом 
Лобовым (который одновре-
менно был еще и профессо-
ром Российско-японского 
университета). Российские 
СМИ писали, будто сектанты 
пытались наладить контра-
банду в Японию автоматов 
Калашникова и даже соби-
рались приобрести вертолет 

советского производства  - с 
ужасной целью: распылить 
с него огромное количество 
зарина над центром Токио. 
Были и более глобальные 
планы: провести газовую ата-
ку в США, куда якобы уже 
был переправлен контейнер 
с зарином. Кстати, один из 
казненных в пятницу членов 
«Аум Синрикё» к тому време-

ни уже руководил стро-
ительством в Япо-

нии «заринового 
заводика» - ку-
старного произ-
водства нервно-
паралитического 

газа.
После теракта в 

метро японские вла-
сти объявили секту вне 

закона и арестовали Асаха-
ру и еще около 200 человек 
из его окружения. Прошло 
несколько судебных процес-
сов, в результате в 2004 году 
13 человек, включая главу 
секты, были приговорены к 
смертной казни. С тех пор 
они содержались в одиноч-
ных камерах без окон разме-
ром всего 2 на 5 метров. В них 
постоянно горит свет, что-
бы было удобнее наблюдать 
за заключенным. Адвокаты 
Асахары пытались доказать, 
что он страдает слабоумием, 
но последний суд, завершив-
шийся в январе 2018 года, эти 
доводы отмел и поставил точ-
ку в процессе, длившемся бо-
лее 20 лет.
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Лидер 
секты «Аум 

Синрикё» Секо 
Асахара (в центре) 

в середине 90-х правил 
умами по меньшей 

мере 50 тысяч 
человек.

Конец «Аум Синрикё»

Николай ПАВЛОВ

Валерию Ганичеву 
3 августа 
исполнилось бы 
85 лет.

Ушел из жизни Валерий 
Николаевич Ганичев. Быв-
ший редактор «Комсомол-
ки», писатель-просветитель, 
своей неоднозначной пози-
цией, спорными и не всег-
да популярными взглядами 
вносивший равновесие в 
перекошенную действи-
тельность. И главной своей 
наградой считал слова Га-
гарина. Первый космонавт 
на одном из светских меро-
приятий поднимет бокал и 
скажет: «Я пью за главного 
комсомольского идеолога 
Валеру Ганичева».

Сорок лет назад он стал 
главредом популярнейшей 
в СССР «Комсомольской 
правды». На новом посту 
редактора свою задачу 
он обозначил как «насы-
щение русскостью». «Осо-
бенно меня беспокоило 
состояние русского наро-
да,  - напишет он потом в 
воспоминаниях.  - Им пре-
небрегали, его спаивали, 
бессовестно урезали его 

возможности, приращивали 
за счет России Казахстан, 
Киргизию, Латвию, впры-
скивали русские мозги в 
национальные академии, от-
бирая для всех, кто кричал 
позднее русским «оккупан-
ты», места в московских и 
всех российских вузах...»

Главной удачей Гани-
чева на посту редактора 
стало открытие писателя-
деревенщика Василия Бе-
лова. Огромный резонанс 
получила статья о Белове 
«Нестихающая совесть 
писателя». Это была пер-
вая публикация о нем в 
центральной газете, и по-
том, когда Белов получил 

Государственную премию, 
Ганичев со свойственной 
ему прямотой назовет это 
событие «победой нашей 
истинно русской, замаски-
рованной под кодом «дере-
венская» литературы».

Время редакторства Гани-
чева обозначилось и круп-
ными скандалами: исходом 
из «Комсомолки» в «Литера-
турную газету» большого 
количества журналистов, 
обидой Микаэла Таривер-
диева на фельетон о нем… 
Были и другие моменты. Не-
удивительно, что через два 
года Ганичева перевели в 
«Роман-газету». Устранив-
шись от политики, Валерий 
Николаевич смог заняться 
литературой и посвятить се-
бя главному делу жизни: 
изучению и прославлению 
деяний адмирала Федора 
Ушакова. «Великая заслу-
га Валерия Николаевича 
в том, что он протер от 
ржавчины и вновь провел 
русскую эскадру победо-
носными маршрутами», - го-
ворил писатель Валентин 
Распутин.

«Делателем дел» называл 
Ганичев своих героев. Без-
условно, таким «делателем 
дел» был и он сам.

 ■ УТРАТА

Не стало главного 
комсомольского идеолога
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Валерий Ганичев 
был редактором 
«Комсомолки» 

с 1978 по 1980 год.



8 Кузбасс
www.kp.ru
10.07.2018 Картина дня:

Кирилл ЧАЩИН

Основные направления 
развития Кузбасса 
ставят целью сделать 
регион номером 
один за Уралом.

В понедельник, 9 июля, 
Сергей Цивилев отметил 100 
дней с момента назначения на 
должность временно исполня-
ющего обязанности губерна-
тора Кемеровской области. В 
этот день на большой пресс-
конференции он рассказал о 
стратегии развития региона до 
2035 года.

ВЫЗОВ ПРИНЯТ
- Мы 100 дней назад собра-

лись все вместе с главами и по-
ставили перед собой цель - сде-
лать Кузбасс номером один за 
Уралом, - сказал Сергей Циви-
лев. - Второе, что мы решили, 
- это разработать основные на-
правления развития Кузбасса, 
чтобы достичь этой цели. Се-
годня мы подвели итоги этой 
работы... Мы предъявляем их 
общественности, жителям Куз-
басса и начинаем обсуждение 
основных направлений соци-
ально-экономического разви-
тия региона.

Как отметил врио губерна-
тора, при формировании стра-
тегии развития власти брали за 
ориентир майские указы пре-
зидента, а также пожелания и 
запросы кузбассовцев. 

В целом стратегия состоит 
из трех периодов. Первый - с 

2018 по 2019 год. В это время 
в регионе должен произойти 
рывок в развитии. Прогресс 
будут стимулировать высокие 
мировые цены на уголь и ме-
талл. Жители региона должны 
в результате этого скачка по-
чувствовать изменения и пове-
рить во власть, отметил Сергей 
Цивилев. С 2020 по 2024 год 
регион ждет этап динамичного 
развития, в соответствии с май-
скими указами президента. С 
2025-го по 2035-й должен про-
изойти переход на пятилетнее 
планирование. Инвестиции в 
экономику Кузбасса за этот 
период составят 242 милли-
арда рублей. Подробный план 
развития области врио губер-
натора представил на первый 
период.

Итак, власти проработали 
пять основных направлений: 
«Промышленный рост. С за-

ботой о человеке», «Будущее 
Кузбасса», «Забота о здоро-
вье», «Транспортный прорыв», 
«Кузбасс. Новые возможно-
сти». При этом в каждом на-
правлении должны действо-
вать три проекта. Есть проект, 
который будет курировать лич-
но губернатор, также названы 

опорный и пилотный. Послед-
ний будет отрабатываться на 
конкретной территории, а за-
тем внедряться на других.

Например, в направлении-
промышленного роста губер-
натор будет курировать проект 
по улучшению экологии Ново-
кузнецка. Опорным проектом 
будет создание Экологического 
стандарта Кемеровской обла-
сти. Пилотным же проектом в 
этом направлении будет про-
грамма по переселению людей, 
проживающих в зоне воздей-
ствия угольных предприятий. 
Всего планируется переселить 
более 800 семей.

Также отметим, что в направ-
лении «Забота о здоровье» гла-
ва региона будет контролиро-
вать строительство городской 
больницы в Междуреченске. В 
рамках опорного проекта пла-
нируется открытие двух сосу-

дистых центров, завершение 
строительства Кузбасского 
кардиологического центра, 
создание центров телемедици-
ны и покупка двух ангиографов 
и УЗИ экспертного класса.

- Может быть, скептики ска-
жут, что за полтора года не-
возможно совершить рывок. 
Это слишком амбициозно. Но 
кузбассовцы способны и не на 
такое. Вспомните, Кузнецкий 
металлургический комбинат 
был построен за 1000 дней. Во 
время его возведения у людей 
не было тех ресурсов, что есть у 
нас. Так что мы с готовностью 
принимаем этот вызов,- завер-
шил Сергей Цивилев.

ПОЛЕТ НОРМАЛЬНЫЙ
В рамках развития транс-

портной инфраструктуры 
региона в области должен 
стартовать опорный про-
ект «Крылья Кузбасса». Он 
включает в себя масштабную 
работу по переоборудованию 
и строительству терминалов 
аэропортов и реконструкцию 
взлетно-посадочных полос.

По словам Сергея Циви-
лева, после работы эксперт-
ной комиссии было принято 
решение о реконструкции 
взлетно-посадочной полосы в 
Кемерове без остановки авиа-
сообщения. Деньги на работы 
будут выделены из федераль-
ного бюджета.

Сейчас комиссия работает 
в аэропорту Новокузнецка. 
Также специалисты ведут 
проектные работы в Шере-
геше. По результатам заклю-
чения экспертов будет при-
нято решение, появится ли 
в Шерегеше новый аэропорт 
или нет.

- Мы и дальше будем раз-
вивать наше авиасообщение, 
с осени этого года будут ве-
черние рейсы из Кемерова в 

Москву. Я уверен, что это об-
легчит работу и жизнь нашим 
гражданам, - отметил Сергей 
Цивилев.

ОСТАЛОСЬ НЕМНОГО
Во время пресс-конферен-

ции врио губернатора заявил, 
что дорогу в обход Кемерова 
власти Кузбасса планируют 
построить до 2024 года. Оце-
ночная стоимость дороги про-
тяженностью 98 километров 
составляет более 68 миллиар-
дов рублей. Точные параметры 
строительства будут известны 
до конца 2019 года, когда про-
ект будет выполнен.

- Мы уже согласовали с на-
шим дорожным фондом, как 
будет проходить дорога. В этом 
году приступаем к проектно-
изыскательским работам, они 
будут длиться примерно в те-
чение одного года. После про-
ектно-изыскательских работ, 
где уже будет точно определена 
трассировка, будут точные объ-
емы инвестиций, там будут вы-
ведены точные сроки. Но мы 
как самый худший сценарий 
для себя видим, за который мы 
не имеем права выйти, это до 
2024 года, - сказал врио губер-
натора.

Весной Сергей Цивилев об-
суждал необходимость строи-
тельства обхода Кемерова на 
встрече с председателем прави-
тельства Дмитрием Медведе-
вым. Как отмечает врио губер-
натора, обход Кемерова очень 
важен, потому что столица 
Кузбасса - это единственный 
областной город за Уралом, че-
рез центр которого проходит 
трасса Москва - Владивосток. 
Огромное количество транзит-
ного транспорта серьезно бьет 
по экологии города.

ПРАВО НА ЧИСТОТУ
Вопрос экологии был поднят 

и во время разговора о будущем 
угледобычи. Власти региона 
планируют отказаться от раз-
резов и в будущем развивать 
шахты.

- Я поставил всем угольщи-
кам задачу - мы будем отходить 
поэтапно от открытых горных 
работ и переходить к подзем-
ной добыче. Большое количе-
ство открытых горных работ 
серьезно вредит нашей эколо-
гии, - сказал Сергей Цивилев.

Политик отметил, что ранее 
от закрытой добычи угля уходи-
ли из-за того, что было много 
трагедий на шахтах. Сегодня же 
появились новые, современные 
технологии и оборудование для 
подземной угледобычи, кото-
рые способны обеспечить безо-
пасную и эффективную работу.

Кроме того, власти хотят на 
законодательном уровне полу-
чить право решать вопрос вы-
дачи лицензий на разработку 
месторождений. По словам 
Сергея Цивилева, администра-
ция добивается полномочий, 
при которых строительство и 
работа угледобывающего пред-
приятии не сможет навредить 
населенным пунктам.

- Промышленные предпри-
ятия должны будут учитывать 
интересы жителей, соблюдать 
следующие пункты: способ-
ствовать экономическому ро-
сту, сохранять окружающую 
среду, нести социальную от-
ветственность, обеспечивать 
безопасность человека, - ска-
зал Цивилев, говоря о развитии 
отрасли.

Возражая возможным скептикам, которые могут засомневаться в 
реальности программы, Сергей Цивилев привел пример Кузнецкого 

металлургического комбината, который был построен всего за 1000 дней.

В планах - запустить из кемеровского аэропорта 
вечерние рейсы в Москву. Уже этой осенью.

Перед угольщиками стоит задача перейти 
от открытой добычи угля к подземной.
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100 дней после назначения: 

Сергей Цивилев представил 
стратегию развития Кузбасса

возможно совершить рывок. возможно совершить рывок. 
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Екатерина РОМАНОВА

Десятки тысяч 
новокузнечан пришли 
посмотреть рок-концерт 
и праздничный салют.

День города в Новокузнец-
ке прошел под знаком рока: 
фестиваль «Герои мирового 
рока» стал одним из главных 
событий праздника.

НЕДЕЛЯ ПРАЗДНОВАНИЯ
400-летие города нача-

ли праздновать за месяц до 
официальной даты. В те-
чение всего этого времени 
в Новокузнецке проходило 
множество мероприятий: 
спортивных, культурных, 
игровых. Открывались после 
реконструкции или ремонта 
дворцы культуры, появля-
лись новые скульптурные 
композиции и реставриро-
вались старые. Так, обнов-
ленным встретил 400-летие 
города ДК «Алюминщик», 
на набережной появилась 
композиция «Первопро-
ходцам земли Кузнецкой», 
а стела «Вас приветствует 
дважды орденоносный Но-
вокузнецк», установленная 
еще в 70-е годы, была демон-
тирована из-за аварийного 
состояния. Официальное 
празднование Дня города, 7 
июля, началось с открытия 
точной копии легендарной 
стелы с двумя орденами Но-
вокузнецка.

ВСЕ НАЧИНАЕТСЯ С 
КРЕПОСТИ

По уже сложившейся тра-
диции основное празднова-
ние Дня города развернулось 
на площадке музея-заповед-
ника «Кузнецкая крепость». 
Именно отсюда, как приня-
то считать, начался Новокуз-
нецк. После торжественных 
речей, вручений наград и че-
ствования людей, внесших 
вклад в развитие города, - к 
слову, среди награжденных 
оказались и родители фут-
болиста из Кузбасса Алек-
сандра Головина, Сергей и 

Светлана, - несколько сотен 
артистов на языке танца рас-
сказали историю Кузнецка. 
Несколько веков - от осно-
вания острога в 1618 году 
и до наших дней, от сбора 
ясака до запуска спутника - 
прошли перед глазами гостей 
праздника. И в каждую эпоху 
Кузнецк был и остается зна-
чимым городом для России.

- Новокузнецк всегда удив-
лял страну и мир. Он внес 
достойный вклад в развитие 
нашей экономики, - отметил 

врио губернатора Кемеровской 
области Сергей Цивилев в по-
здравительной речи. - Ново-
кузнецк всегда был лидером 
в промышленном развитии 
Советского Союза и России. 
Новокузнечане своим трудом 
написали достойную лето-

пись своего города, которым 
мы все заслуженно гордим-
ся. И сегодня Новокузнецк 
открывает новую страницу 
в истории Кузбасса.

Поздравил горожан с 
праздником и мэр Новокуз-
нецка Сергей Кузнецов.

- Сегодня - новая эпоха в 
жизни города. День рожде-
ния Новокузнецка - это день 
рождения каждого из нас. 
Мы все любим наш город, 
наш родной дом. Это город 
с особым характером, особы-
ми традициями и энергети-
кой. Пусть Новокузнецк-400 

станет для нас новой отправ-
ной точкой, новой высотой, 
новой объединяющей идеей. 
Процветай, любимый город! - 
пожелал городу и горожанам 
Сергей Кузнецов.

ВСЕ БУДЕТ ДЖАЗ! И РОК
Затем народные гулянья 

плавно перетекли на улицу 
Кирова, где проходил празд-
ник «Выходи гулять». Много-
численные мастер-классы и 
конкурсы, угощения и по-
дарки, общение и концерты 
радовали горожан на про-
тяжении всего дня. А ближе 
к вечеру сразу на двух пло-
щадках прошли фестивали. 
«Джаз у Старой крепости» 
звучал в Кузнецкой крепости 
и собрал сотни любителей 
как джаза, так и поклонников 
творчества Сергея Мазаева и 
группы «Моральный кодекс».

А в то же время на пло-
щадке около ТРЦ «Плане-
та» начался грандиозный 
рок-фестиваль «Герои миро-
вого рока» с участием рос-
сийской группы Catharsis, 
выступавшей в этот день в 
сопровождении оркестра Го-
сударственной филармонии 
Кузбасса. Зрители с востор-
гом встретили представите-
лей отечественного рока, а 
потом также рукоплескали 
новокузнецким коллекти-
вам «Ритм и мы», «Дивер-
тисмент», «Кузнецкие само-
цветы».

Особой благосклонности 
зрителей удостоилась груп-
па из Германии Beyond the 
Black» и ее солистка Дженни-

фер Хабен. К слову, за пару 
дней до концерта музыканты 
побывали на разрезе «Бере-
зовский» и вернулись оттуда 
с массой впечатлений - осо-
бенно от масштаба техники 
и самого разреза.

ЗВЕЗДНЫЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ

К слову, ведущий - Ни-
колай Фоменко - между 
концертными блоками за-
водил публику. А после вы-
ступления барабанного шоу 
Zanozzza вместе с музыканта-
ми и горожанами скандиро-
вал: «Новокузнецк - 400 лет!»

Легенду мирового рока - 
Кена Хенсли, ставшего попу-
лярным во времена участия в 
группе Uriah Heep, - зрите-
ли ждали с особым трепетом. 
Еще бы! Человека-легенду, 
вечного рокера и прекрасно-
го музыканта новокузнечане 
и не чаяли увидеть вживую! 
Особо преданные фанаты да-
же пришли на сцену с вини-
ловыми пластинками, дабы 
еще раз подчеркнуть - пом-
ним, любим, слушаем - и бу-
дем слушать! Хенсли вместе с 
группой в течение часа радо-
вал горожан как старыми, так 
и новыми хитами. А в кон-
це выступления спел Happy 
Birthday to You в честь Ново-
кузнецка.

- Рок - это свобода, это 

судьба. А для многих из нас 
судьба - это Новокузнецк, 
Кузбасс, - так актер и ре-
жиссер Владимир Машков, 
приехавший на 400-летие 
города, поздравил новокуз-
нечан со сцены фестиваля. 
- Счастливой нам судьбы, с 
днем рождения!

ОГОНЬ И СВЕТ
Одним из ярчайших и за-

жигательных моментов - в 
прямом смысле слова - стало 
светопиротехническое шоу. 
Игра света и тени, залпы ог-
ня и фейерверков - пожалуй, 
традиционные салюты про-
игрывают по зрелищности 
этому шоу!

А завершился праздник 
еще одной музыкальной ком-
позицией. На сцену вышли 
глава Новокузнецка Сергей 
Кузнецов и артисты театра 
танца «Ритм и мы». Глава Но-
вокузнецка исполнил песню, 
посвященную любимому го-
роду, а потом по уже сложив-
шейся традиции скомандовал 
«Огонь!» - и начался салют, 
третий и самый масштаб-
ный за неделю празднования 
400-летия города.

Новокузнецк-400 и герои рока: 
как город отметил юбилей

Еще больше 
подробностей 
праздника -

на kp.ru

Официальное празднование Дня города началось 
с открытия стелы на въезде в Новокузнецк.

Несколько сотен артистов на языке танца 
рассказали историю Кузнецка.

Основное празднование Дня города развернулось на 
площадке музея-заповедника «Кузнецкая крепость».

Человек-легенда Кен Хенсли порадовал 
новокузнечан старыми и новыми хитами.
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ной точкой, новой высотой, ной точкой, новой высотой, 
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Кирилл ЧАЩИН

Фигуранту предъявили 
обвинения в халатности.

Следователи Следственного коми-
тета задержали руководителя службы 
пожаротушения первого отряда Фе-
деральной противопожарной службы 
Кемеровской области Андрея Бур-
сина. Он первым прибыл к горящей 
«Зимней вишне» и стал руководителем 
тушения пожара.

По версии следствия, Андрей Бур-
син, действуя в нарушение требова-
ний Федерального закона «О пожар-
ной безопасности» и Боевого устава 
подразделений пожарной охраны, 
определяющего порядок организа-
ции тушения пожаров и проведения 
аварийно-спасательных работ, не ор-
ганизовал управление силами и сред-
ствами пожарно-спасательного гарни-
зона города Кемерово на месте пожара 
в помещении ТРЦ «Зимняя вишня». 

Кроме того, он не организовал над-
лежащим образом разведку пожара. 
Это привело к гибели людей, считают 
следователи. Слушание по избранию 
меры пресечения пройдет сегодня в 
Центральном районном суде.

Напомним, что пожар в торгово-
развлекательном центре «Зимняя 
вишня» произошел 25 марта. Жертвой 
трагедии стали 60 человек, большин-
ство из которых дети. Расследованием 
пожара занялись сотрудники Цен-
трального аппарата Следственного 
комитета России.

Андрей Бурсин стал одиннадцатым 
фигурантом уголовного дела. Ранее 
был арестован его коллега, пожарный 
Сергей Генин. Также под стражей на-
ходятся бывший начальник ГУ МЧС 
по Кемеровской области Александр 
Мамонтов и начальник отдела над-
зорной деятельности и профилактиче-
ской работы МЧС по городу Кемерово 
Григорий Терентьев, обвиняемые в 
халатности.

Следователи задержали 
спасателя, руководившего 
тушением «Зимней вишни»

Следователи задержали Андрея Бурсина, который первым 
прибыл на пожар и стал руководить его тушением.
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ейд «КП»

        НА КОНТРОЛЕ

Пишите нам!
Наш адрес: 650991 г. Кемерово, пр. Октябрьский, 28
e-mail: kem.kp.ru@gmail.com, тел.: 8-923-505-11-86

У вас есть проблема, которую 
вы никак не можете решить? Годами ходите 

из кабинета в кабинет, собираете справки, но дело не 
двигается с мертвой точки? Вы сталкиваетесь с равнодушием и никто не 

может вам помочь? 
Сообщите о своей проблеме в редакцию «КП». Наш корреспондент приедет, разберется в 

ситуации и напишет об этом. 
Но это - только полдела. Мы обратились к временно исполняющему обязанности 

губернатора Кемеровской области Сергею Цивилеву с предложением поддержать наш проект 
- и он согласился. Все проблемы, о которых мы будем писать, - будут у него на контроле.

Вместе мы победим равнодушие!
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Андрей ГОРБУНОВ,  
 

(«КП» - Санкт-Петербург»)

СЕМЕНА УБИЛИ  

- Если вы ищете человека 6 лет, а 
результата нет, какой вывод напра-
шивается? - в укромном питерском 
дворе интересуется у нас парень в ка-
пюшоне, натянутом по самые брови.

- Что этот человек отлично умеет пря-
таться? - не раздумывая говорим мы. 

- Найти нельзя того, кого уже нет в 
живых. Убили Сеню Ермолинского 
еще в 2012 году!

Человек перед нами крайне настой-
чиво попросил не называть его имени. 
Поэтому пусть будет Капюшоном. В 
начале 10-х годов Капюшон сошелся 
с 24-летним Ермолинским на почве 
увлечения футболом и ножевым боем. 
Позже наш новый знакомый стал по-
могать Семену в торговле холодным 
оружием. Но летом 2012 года Сеня 
неожиданно пропал.

Позже выяснилось, что во время 
своих поездок в Екатеринбург на со-
ревнования по ножевому бою Семен 
вступил в банду «санитаров камен-
ных джунглей». Вместе с мажорами-
отморозками он расправлялся с га-
старбайтерами и наркоторговцами. 
На группировке - 16 убийств. Теперь 
10 участников этого кровавого пред-
приятия сидят в тюрьме. На свободе 
остается то лько Ермолинский.

Сыщики сбились с ног, пытаясь вы-
числить, на какое дно залег беглец. 
Даже миллион рублей в качестве воз-
награждения за помощь в его поимке 
объявили (эту сумму мы, собственно, 
и хотим получить). И вот перед нами 
стоит Капюшон и уверяет, что искать 
уже некого!

- Ермолинский заметно погрустнел, 
когда в июле 2012-го в Екатеринбур-
ге арестовали Василия Федоровича 
(Федорович - юрист, блогер, сын про-
курора. А заодно идейный вдохнови-
тель банды. - Ред.), - вспоминает друг 
Семена.

В те дни будущий беглец написал 
в сети:

«Я скажу вам только одно. Вася -  
мой самый лучший друг. Думаю, это 
лучший из всех людей, кого я знаю. 
Я стольким ему обязан, и столько 
всего с ним связано. Какие к черту 
обвинения, какие к черту убийства, 
похищения? Это святой человек…»

- Пару недель Семен вообще не 
занимался делами. Только бухал да 
в интернете сидел. Сейчас-то уже 
понятно, что он искал новости, не 
раскололся ли Вася и не сдал ли по-
дельников, - продолжает Капюшон. - 
А потом Ермолинский неожиданно 
включился в работу. На всех своих 
страничках в сети он забросил объ-
явление, что со дня на день ему по-
ступит отличная партия навах (ан-
далусские складные ножи). Правда, 
оформлял товар только после пред-
оплаты.

Бывшие компаньоны Семена го-
ворят, что за предзаказы убийца по-
лучил около миллиона рублей:

- Клиентская база у Ермолинского 

была внушительная. Люди ему до-
веряли. Но тут Семен поступил как 
крыса. Перестал отвечать на звонки 
и сообщения. Недовольные люди 
начали обращаться к нам. Просили 
повлиять на коллегу. Но Семен про-
пал. Стало понятно, что дал деру.

Среди кинутых оказались и весь-
ма опасные покупатели.

- Большей части ермолинской кли-
ентуры ножи были нужны для пон-
тов. Но не всем. В свое время через 
каких-то третьих знакомых Семену 
удалось выйти на мужиков, которые 
делают не совсем законные дела. Им 
тоже оказались нужны ножи - так 
сказать, для практических упражне-
ний, - уверяет наш информатор. - В 
общем, Ермолинскому хватило ума 
кинуть на деньги и этих бандосов!

- И как бандосы отреагировали на 
сложившуюся ситуацию? - пытаемся 
заглянуть собеседнику в глаза, едва 
виднеющиеся из-под капюшона.

- Понятно как. Стали искать Се-
мена. Ко мне вот приходили, спра-
шивали, где Ермолинский. А потом, 
наверное, нашли да убили в качестве 
урока другим крысам.

- А доказательства у тебя есть?
- С 2012 года эти мужики не появ-

лялись. Если бы не нашли Семена, 
явно бы периодически напоминали 
о себе.

«ВСТРЕТИЛИСЬ ПОД ГОРЛОВКОЙ 
В ДОНБАССЕ»

Неужели мы три предыдущие ча-
сти расследования шли по ложному 
следу?! Чтобы удостовериться в этом, 
решили найти тех самых кинутых «му-
жиков, которые делают не совсем за-
конные дела». Оказалось, что они не 
сильно и прячутся. Один из крими-
нальных элементов оставил знако-
мым Ермолинского номер телефона. 
Мол, звоните, если Сеня объявится. 
Звоним. Мужской голос на том конце 
трубки предлагает встретиться: «Сво-
рачивайте с Приморского шоссе к де-
ревне Лужки. Телефоны свои дома 
оставьте».

В назначенное время в назначенном 
месте ждем бандита. Подъезжает ста-
ренькая черная «Нексия». Номера так 
запачканы грязью, что совершенно не 
читаются (совпадение?). Стекло на 
водительской двери отъезжает вниз. 
За стеклом мужчина лет 50 в черной 
бейсболке. Трехдневная щетина; нос 
косит так, что сразу видно: драка - его 
естественная среда обитания.

- Как к вам обращаться? - интере-
суемся мы.

- Допустим, дядя Боря. И давайте, 
пацаны, сразу договоримся - тут я за-
даю вопросы. Вам кто-то из дружков 
Ермолинского говорил - собирается 
он в Петербург? Например, маму на-
вестить.

- Так, значит, его не убили? - тут же 
забываем мы про правило не задавать 
вопросов.

- Не убили, - сплевывает нам под но-
ги дядя Боря. - Эта сука сбежал в 2012 

году. А сейчас вон в Донбассе воюет 
за хохлов. Наши парни даже ездили в 
ДНР, хотели добазариться с украин-
скими офицерами, чтобы те передали 
его нам. Встретились под Горловкой. 
А хохлы говорят: «Фиг вам отдадим 
Семена. Он - хороший солдат. И кро-
вью уже искупил свои прошлые грехи».

Дядя Боря протягивает распечатан-
ную фотографию. На снимке - Ермо-
линский в военной форме.

- Знающие люди поделились, - гор-
до говорит бандит. - Вроде новая фот-
ка - из Донбасса. Ну, слышали что-
нибудь - собирается Семен в Питер?

Вдруг у одного из авторов этих 
строк в кармане предательски за-
звонил телефон (ну разумеется, мы 
проигнорировали условие про мо-
бильники). Дядя Боря подскочил на 
сиденье как ужаленный:

- Вы че, блин, совсем обнаглели, вы-
родки?! Говорил же - без телефонов.

Бандит, не тратя времени, чтобы 
закрыть окно, вдарил по газам и ум-
чался.

- Зато теперь мы точно знаем, что 
Ермолинский в Донбассе, - очищая 
снимок от дорожной пыли, выдыха-
ем мы…

Спустя несколько дней раздается 
звонок из Екатеринбурга. На прово-
де замначальника уголовного розы-
ска Свердловской области Магомед 
Курбанов:

- Ребята, мы здесь все, что могли 
сделать по Ермолинскому, сделали. 
Передаем документы на него питер-
ским коллегам, раз уж преступник все 
равно родом из Северной столицы. 
Зайдите к ним. Может, вместе при-
думаете, как поймать Семена Ермо-
линского.

Если вам известно что-либо о том, где 
сейчас находится Семен Ермолинский, 
пишите нам на почту andrey.gorbunov@
phkp.ru с пометкой «охотники за го-
ловами» или звоните по телефону  
8 (962) 940-33-89. 

Продолжение следует.
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Эту фотографию Ермолинского, 
воюющего против ополченцев 

в Донбассе, нам отдали 
питерские бандиты.
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КОНКРЕТНО

Приметы Семена Ермолинского
На вид 30 - 35 лет, спортивного телосложения, волосы 

темные, стрижка короткая, может носить бороду, усы, 

спинка носа искривлена. На обеих руках Семена Ермо-
линского от плечевого сустава до кисти татуировки в виде 

хаотичных узоров. На правой руке, на сгибе локтевого су-
става, изображена звезда, обрамленная хвостом ящерицы.

Журналисты «КП» продолжают идти 

за которого обещана награда в миллион 
рублей (предысторию см. на сайте kp.ru). 
Беглеца ищут не только полицейские 
и корреспонденты, но и бандиты. 

отдать Ермолинского в руки закона?

Охотники за головами-4:

Чтобы найти беглого убийцу,  
журналисты «КП» вышли  

Полная версия 
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ПРАЗДНИК В ДОЛГ
Владимир Ворсобин (полит-

обозреватель «КП»):
- Так сколько стоит наш 

чемпионат мира?
Алексей Кыласов (доцент ка-

федры туризма и спорта Пле-
хановского университета):

- Мы говорим о стоимости 
строительства стадионов и 
спортобъектов  или о тратах 
на реконструкцию дорог, аэ-
ропортов? Последнее  суще-
ственно превосходит траты 
на сам чемпионат. Расходы 
на инфраструктуру необяза-
тельны, но страна сама стре-
мится быть гостеприимной и 
приятной для болельщиков. И 
когда эти две статьи расходов 
сплюсовываются, в аналити-
ке появляется элемент жуль-
ничества. Оттого государство 
не очень любит говорить о 
реальном бюджете. Ведь там 
под триллион рублей затрат. 
И мы до конца еще не знаем 
окончательную цифру - около 
трети финансирования идет из 
региональных бюджетов.

Ворсобин:
- Говорят, общие расходы 

где-то 12 - 13 миллиардов дол-
ларов?

Кыласов:
- Да, приблизительно. Са-

мые дорогие стадионы - 
40 - 46 миллиардов рублей в 
Питере и 24 миллиарда - ре-
конструкция «Лужников». 
Остальные обошлись от 11 до 
17 миллиардов рублей каж-
дый. Плюс небольшие расхо-
ды на поля дополнительные 
тренировочные и так далее. 
Что касается окупаемости - тут 
тяжело рассуждать. Большин-
ство хочет праздника. Вот у 
вас если день рождения и ваша 
жена вам за семейные деньги 
дарит что-то приятное, вы же 
не ругаете ее, я надеюсь…

Ворсобин:
- Это смотря какие у меня 

с супругой долги. Я сам ро-
дом из Саранска, и при мне 
свирепствовала футбольная 
стройка. Уже несколько го-
довых бюджетов Мордовия 
была должна до чемпионата 
мира. А теперь отгрохали вели-
колепный громадный стадион 
для 300-тысячного города. И 
арена эта вряд ли когда-то за-
полнится даже на треть. Долги 
городу отдавать придется еще 
много лет. Стоит ли эта красо-
та таких денег?

Павел Садков (зам. главного 
редактора «КП» по спорту):

- Меня как болельщика тро-
гают другие вещи… Чемпио-
нат мира - гигантский шанс 

для страны не только заявить о 
себе миру, но и помочь своим 
не самым богатым регионам. 
Помочь дорогами, гостиница-
ми, налаживанием турбизнеса. 
Почему все города, когда стра-
на получает право провести 
чемпионат мира, стремятся 
попасть в заявку? Потому что 
это резкий экономический 
рост для региона, финансо-
вые вложения от государства, 
туристы, имидж. Я был в Гер-
мании на чемпионате мира…

Ворсобин:
- Он стоил 6 миллиардов 

долларов, а наш - вдвое до-
роже.

Садков:
- Потому что в Германии все 

стадионы и дороги были уже 
построены. И как только нуж-
но провести какой-то турнир, 
Германия всегда кандидат но-
мер один. Пожалуйста  к нам. 
У немцев все давно готово.

«ГРАБЕЖ» ФИФА
� Владимир, Пермь:
- А не лучше ли бы было не 

проводить чемпионат мира, а 
отдать эти деньги пенсионерам?

Кыласов:
- Это как спросить у чело-

века с больной печенью - а 
не лучше ли вам было пить 
боржоми? Дело не только в 
затратах на чемпионат, но и 
в содержании стадионов. Это 
дорогое удовольствие. А ког-
да в регионе еще и нет класс-
ной команды, зачем вообще 
суперстадион? Ежегодно под 
миллиард рублей будет сто-
ить его обслуживание. Это ло-
жится на местные бюджеты. 
В Германии, например, эти 
объекты уже работали, была 
выстроена экономика. И там 
было понятно, сколько доти-
рует бюджет и как зарабаты-
вают сами спорт объекты. А у 
нас этой экономики не было, 

и до сих пор про нее никто не 
говорит. А стадионы  уже есть. 
Это очень серьезный вызов.

Ворсобин:
- Были ли в России экс-

пертные идеи - как отбить эти 
деньги? Может, даже выжать 
прибыль?

Кыласов:
- Давайте еще раз четко от-

делим расходы на дороги, 
вокзалы, аэропорты - это го-
сударство и так обязано было 
делать. И хорошо, что сделало. 
Это нормально. А вот спор-
тобъекты - тут, к великому 
сожалению, наши чиновники 
пребывали в состоянии жут-
кого любительства. Ожидали 
прибылей от продажи биле-
тов… Но откройте регламент 
ФИФА и поймете, что все 
деньги от билетов на матчи 
уходят в ФИФА. Это одна из 
самых непрозрачных органи-
заций в мире с точки зрения 

распределения доходов. Как 
там распределяются доходы - 
ФИФА эту информацию не 
разглашает.

Ворсобин:
- Она львиную долю доходов 

забирает?
Кыласов:
- Она забирает все! Сто про-

центов. Потом кое-что платит 
национальным организациям.

Садков:
- Считается, что стадионы 

на время чемпионата ФИФА 
арендует. И аренду оплачива-
ет. Но согласен - это несопо-
ставимые деньги с теми, что 
мы тратим на чемпионат.

КОГДА ФУТБОЛ
КРУЧЕ МАТРЕШЕК
� Сергей, Ставрополь:
- У меня дочери окончили 

школу без спортзала. Дети на 
уроках физкультуры играют в 
шашки!

Кыласов:
- Траты, которые сейчас 

идут на чемпионат мира, ка-
кими бы они колоссальными 
ни казались, не идут в срав-
нение с бюджетом на куль-
туру, например. На культуру 
или образование тратится все 
равно больше. Другое дело, 
что Госдума должна была все-
рьез озаботиться компенса-
цией расходов регионам. И 
этот дисбаланс на содержание 
стадионов можно исправить 
за счет федерального бюджета. 
Но пока закон не позволяет. 
И это поражает.

Ворсобин:
- Еще одна загадка. Я посмо-

трел статистику, и получается, 
что на чемпионат мира в Бра-
зилии приехало болельщиков 
в два раза больше…

ЧМ-2018:

Дмитрий СМИРНОВ

Если б деньги, 
потраченные 
на мундиаль, 
раздали - 
было бы лучше?

США к чемпионату мира 
по футболу-1994 не стали 
строить стадионы, а на уже 
стоявших бейсбольных аре-
нах нарастили трибуны до 
стандартов ФИФА. А потом 
все лишнее разобрали. И 
не встала перед ними «про-
блема Саранска» - куда де-
вать 44-тысячную арену? Но 
ЧМ-94 вошел в историю как 
худший в истории! Выигра-
ли они или проиграли?

Германия в 2006 году 
вложила 3 миллиарда ев-
ро только в реконструкцию 
стадионов. Бундеслига се-
годня - самая посещаемая 
в мире. Зря они потратили 
деньги или нет?

Россия построила к мун-
диалю 10 стадионов и 2 
перестроила - ну не было 

у нас нормальных арен! Да, 
сегодня в Саранске 44-ты-
сячник не нужен (его и пла-
нируют разобрать до 25-ты-
сячника). И даже в Москве 
нет команды, чтобы играть 
раз в неделю в «Лужниках», 
- так и на главном стадио-
не Британии «Уэмбли» еще 
недавно играла только на-
циональная сборная и раз 
в год - финал Кубка Англии.

Но вот в Ливерпуле 
500 тысяч жителей - и 2 
футбольные команды с дву-
мя стадионами и мировым 
именем. В Саранске 300 
тысяч жителей - почему мы 
так уверены, что никогда 
не поднимется мордовский 
футбол?

И даже российские 12 
миллиардов долларов - не-
выдающаяся цифра. Бра-
зилия к 2014-му потрати-
ла 11 миллиардов. Катар 
к 2022-му вложит вообще 
200! Но никто не скажет - 

кто сколько на мундиале 
зарабатывал. 

Есть разные цифры - 
вплоть до 867 миллиар-
дов рублей общей выго-
ды, ожидаемой в России 
за 5 лет. Но чемпионатов 
мира с девизом «вложили 
10 - получим 100» не бы-
вает. Главный загребатель 
денег лопатой на этом 
празднике - ФИФА. Гребет 
раз в 4 года, но неслабо. 
Страны-организаторы за-
рабатывают на другом - на 
повышении своей туристи-
ческой привлекательности. 
Их вложения - инвестиции 
в будущее.

Разговоры - «а зачем нам 
мундиаль, ведь это такие 
расходы?»  - из серии: «А 
зачем нам внешняя поли-
тика, мы внутри себя еще 
не разобрались?» А вот за-
чем нам Эрмитаж? Можно 
построить 10-километро-
вый бетонный коридор, 

развесить по стенам кар-
тины - пусть любуются. А 
сэкономленное раздать по 
червонцу на всех.

Зачем ты ходишь в ру-
башке из хлопка? Купи за 
рупь майку-алкоголичку, а 
разницу отдай бабушке в 
очереди за тобой на кассе.

В любом государстве 
есть одновременно рас-
ходы на социалку, культу-
ру, спорт и массу всего. 
Баланс распределения 
средств - и есть политика. 
А говорить, давайте мы не 
будем заниматься спортом, 
а все отправим в детдома - 
дешевейший популизм. 
Нужно и то, и другое.

Мы все это проходили в 
Сочи. Тоже говорили - за-
копаем миллиарды. В итоге 
страна получила круглого-
дичный курорт. Сам Сочи 
стал наконец европейским. 
Попробуйте в новогодние 
каникулы забронировать в 

Красной Поляне хоть сто-
лик, хоть номер. А десять 
лет назад там не то что 
горнолыжных трасс - света 
зимой не было. С первым 
снегом рвались провода - и 
сидите при лучине.

И, кстати, на территории 
Олимпийского парка в Сочи 
теперь Центр для одарен-
ных детей «Сириус». Это к 
спору о том, что важнее - 
спорт или дети.

А в Саранске только 
стадион построили? А аэ-
ропорт? А дороги? А новый 
микрорайон с конфетой-
набережной? Видели 
бы вы, какая помойка и 
речка-вонючка были на 
этом месте! Всего две не-
дели Саранск побыл Нью-
Васюками в результате 
межпланетного турнира? 
Можете смеяться. Но луч-
ше приехать и посмотреть - 
прежним он уже не будет 
никогда. Там даже осанка у 
людей теперь другая.

А вы говорите - не оку-
пится.

Политобозреватель «КП» 
Владимир ВОРСОБИН и 
зам. главного редактора 
Павел САДКОВ поспорили 
в эфире Радио «Комсомоль-
ская правда» (fm.kp.ru) с до-
центом кафедры индустрии 
гостеприимства, туризма и 
спорта Университета имени 
Плеханова Алексеем КЫЛА-
СОВЫМ - слишком ли дорого 
Россия заплатила за мунди-
аль и окупится ли он?

Нью-Саранск, мон амур!
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- Нам денег 
не надо - 

игру нам давай! 
Волчок Забивака - 

гони, забивай!

 � СЧИТАЙТЕ САМИ

  Разорит cтрану чемпионат        или сделает богатой?
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Садков:
- Это та самая проблема, 

которую мы и пытаемся ре-
шить чемпионатом, - пока 
мы непривлекательны для 
массового туризма. Если и 
можно популяризировать 
Россию, то явно не стен-
дами с матрешками в Лон-
доне. Вот сейчас все эти бо-
лельщики вернутся домой и 
скажут - ребята, там круто, 
езжайте в Россию!

Кыласов:
- Я возражу. Футбольные 

фанаты и туристы - это 
очень разные люди. Бо-
лельщик - не стандартный 
потребитель туристических 
услуг. Заметьте, иностран-
ные болельщики просто 
шатаются по городам и не 
знают, чем заняться в сво-
бодное от матчей время.

Ворсобин:
- Наши слушатели пишут 

о своеобразии турбизнеса в 
России: «Отели сдают ино-
странцам номера по ценам 
сильно выше обычных. Ме-
ню для них - с ценами в два 
раза выше».

Кыласов:
- Есть еще одна непри-

ятная вещь, которая была 
отмечена и в Германии, и 
в Англии, и в Бразилии. Во 
время чемпионатов снижа-
ется качество услуг. В кафе, 
например, сразу портится 
кухня - гарантированно все 

сметут, зачем заботиться о 
качестве? Потом - чемпи-
онат проходит, а восстано-
вить качество получается 
не сразу и не всегда.

Михаил, Владимир:
- Наша страна никогда в 

жизни не окупит этот чем-
пионат мира. Зарабаты-
вают лишь частные пред-
приниматели. Но у меня 
очень меркантильный во-
прос. По паспорту бо-
лельщика общественным 
транспортом все пользуют-
ся бесплатно. Скажите, а 
почему я, налогоплатель-
щик, должен оплачивать 
их билет?

Садков:
- Это часть нашей заяв-

ки - мы вызвались опла-
тить передвижение по го-
роду и между городами. В 
том числе и поэтому в спо-
ре за проведение чемпиона-
та мы обогнали Англию. Да, 
нас не спросили… А что, 
надо было референдум, что 
ли, проводить - нужен нам 
чемпионат мира или нет?

ЕЩЕ МАТЧ 
ПРОСТОЯТЬ...

Садков:
- Точно так же в 1957 году 

прошел фестиваль молоде-
жи и студентов в Москве. 
Очевидцы рассказывают о 
впечатлении - словно от-
крываются окна и свежий 

ветер гуляет по всей стра-
не… Чемпионат - тот самый 
свежий ветер для нашей 
страны. И это невозмож-
но перевести в деньги.

Ворсобин:
- «Многое в чемпионате 

сложно перевести в матери-
альную прибыль, - пишет 
наш слушатель. - Напри-
мер, репутацию».

Александр, Приморский 
край:

- А почему вы не говорите 
о тех людях, которые строят 
стадионы? Им же тоже зар-
плата нужна.

Кыласов:
- Есть хрестоматий-

ный экономический 
феномен - чем должно 
заниматься государство 
во время нулевых темпов 
роста? Оно должно дать 
денег, чтобы выкопать 
колоссального размера 
котлован, а потом  дать 
денег, чтобы его зако-
пать. И это действитель-
но оживляет экономику.

Ворсобин:
- Вечный русский во-

прос - дальше что делать?
Кыласов:
- Совершенствовать за-

коны. Нельзя мириться с 
тем, что мы сейчас будем 
просто работать на эти 
стадионы. Нужно менять 
саму модель финансиро-
вания спорта.

Но пока придется дей-
ствовать ситуативно - на-
пример, часть стадиона в 
Саранске разберут… Боюсь, 
частичная утилизация ста-
дионов произойдет в итоге 
и в Калининграде, и в не-
которых других городах.

Ворсобин:
- Но если наша сборная 

выиграет этот чемпионат 
мира!.. Да что там - хотя бы 
еще один матч выстоит... О, 
это окупило бы все траты, 
которые только могут быть. 
Пусть не денежно. Зато аб-
солютно! Оле-оле-оле! Рос-
сия, вперед!

расходы и доходы

Есть вопросы 
к Владимиру 
Ворсобину? 

Мы знаем, как его 
можно найти! 

Звоните 

в программу 
«Гражданская 

оборона» 

А КАК У НИХ?
Футбольный диагноз для нашей 

Кирилл СЕРОВ

Эффект от чемпионата мира принято связывать с экономи-
кой всей страны. По предварительным оценкам аналитиков, 
суммарное влияние на ВВП России составит $15 миллиардов 

Германии, но немного уступает Японии (см. таблицу).
Экономический эффект от ЧМ-2018 составит порядка 

1% прироста к годовому ВВП России. Больший результат 
был зафиксирован только в ЮАР, но и ВВП этой страны 
меньше. А в некоторых странах был даже отрицательный 
экономический эффект.

Продолжение темы вокруг 
мундиаля - на > стр. 14 - 15.

ВЗГЛЯД С 6-ГО ЭТАЖА

Мягкая лапа 
Москвы
Дмитрий СМИРНОВ

Дядя Джон приехал домой в Манчестер, по-
весил на стену шарф «Правь, Британия, мо-
рями», бросил в стирку пропитанную пивом и 
потом футболку сборной Англии, сел за стол, 
оглядел собравшееся семейство и развел ру-
ками: «Че-то врали нам по Би-би-си! В России 
круто!» Далее последовали подробности с не-
переводимыми на язык Шекспира терминами 
okroshka, buchlo и Nikolskaja-street, zashibis... 
Семейство охало, делало круглые глаза и не 
могло поверить. Чтобы убедить дядю Джона в 
том, что в России медведи перестали играть на 
балалайках в очередях за водкой, отечествен-
ная госпропаганда потратила бы еще 100 лет 
и 100 триллионов долларов. И не факт, что 
преуспела бы в противостоянии с мировыми 
медиагигантами, регулярно расчеловечивающи-
ми нашу страну все новыми делами Скрипалей.

За месяц чемпионата мира Россия получила 
то, что невозможно получить в любое другое 

всего прекрасного, случившегося на просто-
рах России во время чемпионата мира, кто 
поверит в империю зла, где кровавое KGB 
точит о камень kalashnikov, замышляя новые 
преступления? Мундиаль обнулил все, что ли-
лось на Россию в последние несколько лет. 
С политической и репутационной позиций он 
просто бесценен!

А те, кто считает, сколько народу проехало 
на халяву в метро по паспорту болельщика, 
пусть вспомнят, как в другие дни они требуют 
от России применения мягкой силы, продвиже-
ния своих интересов не штыком или газовым 

это мягкая лапа Москвы, которой она взяла 
земной шар и заставила вращаться в нужном 
ей направлении.

А кому жалко на это денег, пусть в перерыве 
матча посчитают, например, сколько наши за-
океанские друзья тратят на «раздачу печенек» 
в год. На них три мундиаля можно провести.
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Сергей КИРИЛЛОВ

Самый опытный игрок 
сборной России и ЦСКА 
Сергей Игнашевич, кото-
рому 14 июля исполнится  
39 лет, после матча с хор-
ватами официально объявил 
о завершении карьеры фут-
болиста.

«Это вообще последний 
турнир и последний матч в 
моей футбольной карьере.  
Если бы не чемпионат ми-
ра, я думаю, закончил бы 
пораньше. ЧМ был сильной 
мотивацией для меня.

Сейчас у меня чувство ра-

дости, успокоения. Потому 
что я заканчиваю на хоро-
шей ноте - играю на чемпио-
нате мира, в четвертьфина-
ле, в отличной команде с 
отличным тренером. С на-
стоящим тренером и фут-
болистами, которые отдают 
себя полностью игре.

Всякое бывает в футболь-
ной жизни. Но здесь никто 
не был недоволен - ни в раз-
девалке, ни на поле. Футбо-
лист счастлив, когда тебя 
окружают ребята, которые 
полностью выкладываются.

В декабре получаю тре-
нерскую лицензию. Есть 

желание стать тренером. 
Хорошим тренером. Пока 
такие мысли», - приводит 
Твиттер сборной России 
слова Игнашевича.

Сергей Игнашевич на  
ЧМ-2018 сыграл во всех пя-
ти матчах, на него записали 
автогол в игре с Испанией, а 
затем он забил оба пенальти 
в послематчевых сериях - ис-
панцам и хорватам. 

Кстати, о завершении ка-
рьеры в сборной объявил 
33-летний полузащитник 
Александр Самедов, 
который продолжит вы-
ступать за «Спартак».

ЧМ-2018: после матча

 ■ ЗАЩИТНИК ОТЕЧЕСТВА

Игнашевич собрался в тренеры

Видео - Артем 
Дзюба плачет после 
матча - на kp.ru

Станислав ЧЕРЧЕСОВ: 

Чувствуем себя дембелями, 
которые уходят слишком рано
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Федор Смолов 
на этом чемпионате 

так и не блеснул.
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Алиса ТИТКО

- Мы всю жизнь хотели доказать стра-
не… Мы хотим, чтобы нами гордились. 
Что футбол жив… Мы благодарны за 
эмоции… Наши сердца разбиты… Спа-
сибо огромное всем, - это те самые сло-
ва, которые после матча сквозь слезы 
произнес нападающий сборной России 
Артем Дзюба.

- Дзюба, не плачь! Мы правда гордимся! 
- хочется передать в ответ.

Хотя именно Артема считают самым 
брутальным, крепким. Но не смог сдер-
жаться. Он тоже человек. Тоже, как вся 
команда, как все мы - болельщики, хотел 
победу. А ведь она была так близка. Изви-
ните, но Хорватия не порвала нашу сбор-
ную со счетом 3:0, чтобы мы говорили, 
что россияне - слабаки. А пенальти - это 
лотерея. В прошлый раз с испанцами 
нам повезло, а сейчас - нет. Но борьба 
с хорватами была на равных.

Давайте признаемся, что до начала 
чемпионата мира по футболу многие во-
обще не знали имени нашего тренера, а 
теперь все напевают: «Ты просто космос, 
Стас». Мы не верили в нашу сборную и го-
ворили: «Они даже из группы не выйдут», 
а из группы не вышла Германия - чемпи-
он прошлого первенства. Мы смеялись, 
когда вылетели Аргентина, Португалия. 
Создавали мемы, как в одном поезде 
едут Месси и Роналду, в последний вагон 
запрыгивают Рамос и Неймар. А оцени-
вали ли в этот момент мы своих ребят? 
Сильнейшие сборные уехали, а Россия 
продолжала играть, и нам было за кого 
болеть. Это же так круто. И за это нужно 
ценить наших ребят. Они подарили нам 
5 игр. Мы увидели мощный российский 
футбол.

Болельщиков становилось с каждой 
игрой больше, целые семьи стали при-
ходить в фан-зоны. Нести флаг России, 
рисовать на щеках, прикреплять к одеж-
де стало почетно. Те, кто не смотрел 
футбол, стали включать дома телевизор. 
Мы стали придумывать обещания «если 
сборная пройдет дальше, то я…», и кому-
то пришлось покрасить волосы в голубой 
цвет, побриться налысо, прийти на работу 
в кокошнике. Мы перестали стесняться 
кричать «Россия! Россия!» в обществен-
ных местах, потому что мы гордились 
своими футболистами и победами.

И давайте сейчас не будем винить в 
поражении Федора Смолова, который 
не забил пенальти. В прошлый-то раз в 
матче с Испанией он забил. И Фернан-
дес не смог - мяч пролетел мимо ворот. 
Но вы вспомните, что до серии пенальти 
дотянул именно он, сравняв счет (2:2) на 
115-й минуте. Ребята выложились по пол-
ной программе. Боролись до последнего.

Мы тоже плакали, как Артем Дзюба, 
потому что так хотелось в полуфинале 
играть с Англией, а там уже и до финала 
недалеко... При всей горечи мы гордимся 
нашей сборной.

Так хочется, чтобы все-все сказали 
нашей сборной спасибо за это чудо, за 
эти сорванные голоса, за эти нервные 
моменты, за радость и даже слезы. Мы 
точно не забудем этот чемпионат, потому 
что россияне в нем играли как герои. Это 
просто космос.

 ■ ПАС ОТ НАС

Дзюба, не плачь. 
Мы гордимся 
тобой!

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Федор СМОЛОВ: 

Не снимаю 
с себя 
ответственности

- Хочу поблагодарить всех жителей 
нашей страны, всех ребят в команде. 
Я искренне счастлив, горжусь нашей 
страной. К сожалению, это произошло 
со мной. Я не снимаю с себя ответ-
ственности за нереализованный пе-
нальти. Единственное, хочу сказать, 
что я помню слова Майкла Джорда-
на, который после окончания карьеры 
рассказал, что несколько тысяч раз 
брался исполнять штрафной бросок в 
ответственный момент и много раз не 
реализовывал. Я искренне надеюсь, что 
смогу извлечь выгоду из этой ситуации 
и стать сильнее. Еще раз спасибо ко-
манде, тренерскому штабу и персоналу. 
50 дней, которые мы провели вместе, 
я никогда не забуду.

Платон СОЗОНТОВ.

Главный тренер 
сборной России 
по футболу после 
матча с Хорватией 
подвел итог турнира 
на послематчевой 
пресс-конференции.

- Станислав Саламович, 
можно ли сказать, что на 
этом ЧМ прыгнули выше 
головы или же это объек-
тивный уровень команды?

- Не могу сказать, прыг-
нули выше головы или нет. 
Мы готовились к турниру 
с максимальной отдачей. 
Нам помог прошлогодний 
Кубок конфедераций, и та 
работа, которую мы прове-
ли, дала результат. Сейчас 
чувствуем себя как солда-
ты - вышли на дембель, но 
хочется еще повоевать. До 
15-го числа еще послужили 
бы Родине. Невозможно 
спрогнозировать резуль-
таты - в декабре будет же-

ребьевка чемпионата Ев-
ропы-2020. Надеемся, что 
сделаем правильные выво-
ды и шагнем вперед.

- Перед этим ЧМ у бо-
лельщиков не было особой 
уверенности в российской 
команде...

- Я стараюсь быть ин-
формированным. Ни в од-
ну сборную, которая игра-
ла на ЧМ, не верила ни 
одна страна. Это принцип 
такой.  Самое главное, что 
мы в себя верим. И про-
сить кого-то верить в нас 
не можем. Сейчас вся стра-
на знает, что такое сборная 
России. И надеемся, что 
мы повернули сознание в 
лучшую сторону.

- Нет ли сожалений по по-
воду комплектования сбор-
ной?

- У меня больше недо-
статков, нежели хороших 
качеств. Я никогда не жа-
лею, если принимаю реше-

ние.  Те футболисты, кто 
здесь есть, были лучшими. 
Долгую лекцию читать не 
буду. Мы смотрим не на 
имена, а на другие вещи.

- Что посоветуете детям, 
которые хотят пойти в фут-
бол?

- В футбол насильно ни-
кто не играет. Первый шаг 
ребенок должен сделать с 
вами - чтобы вы привели 
его в секцию. А дальше он 
должен играть сам. Надо, 
чтобы футболист играл 
сердцем.

- Звонил ли Президент 
России Владимир Путин?

- У нас был после мат-
ча в раздевалке Дмитрий 
Медведев, Владимир Вла-
димирович звонил днем и 
позвонил сейчас, поздра-
вив с хорошей игрой. По-
желал, чтобы мы держали 
голову выше и делали шаг 
дальше.

- Правильно ли, что Смо-

лов бил пенальти? (Первый 
удар Федора отразил хор-
ватский вратарь. - Ред.)

- А почему после Испа-
нии не задали вопрос та-
кой? В этот раз он решил 
пробить так. У нас никто 
не просится. Я к Зобнину 
после 120 минут подходил, 
и, кажется, он не понимал, 
что я у него спрашиваю.

- Как вы уходите с чем-
пионата мира?

- Ключевое слово - «ухо-
дите». Нас расстраивает, 
что никаких шансов за Ку-
бок мира нет побороться. 
И спасибо стране за орга-
низацию турнира. 

Мы рады, что на этом 
турнире мы предстали 
хорошей хозяйкой, как в 
организационном плане, 
так и в спортивном. Наша 
задача - делать следующие 
шаги.

Евгений НЕСЫН,  
Андрей ВДОВИН.
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Михаил ГОРЮНОВ  
(«КП» - Самара») 

Роман Зобнин, 
Илья Кутепов и Алан 
Дзагоев учились  
у тренеров в Тольятти.

ЧЕМПИОНАТ 
МИРА СМОТРЯТ 
С ПРИСТРАСТИЕМ

В селе Приморское (до 
Жигулевского моря отсюда 
рукой подать) в пригороде 
Тольятти среди аккуратных 
коттеджей - длиннющий за-
бор. За ним четыре футболь-
ных поля, крытый манеж, 
бассейн, жилые корпуса, 
столовая и даже своя шко-
ла, чтобы не запускать учебу. 
Все это - академия футбо-
ла имени Юрия Коноплева. 
Здесь получили путевку в 
жизнь игроки сборной Рос-
сии Роман Зобнин, Илья Ку-
тепов и Алан Дзагоев.

Сейчас в академии прему-
дрости высокого прессинга 
и искусственного офсайда 

постигают 260 ребят от 9 до 
18 лет. Приезжают со всей 
страны: кого-то на просмотр 
приво зят родители, кого-то 
находят скауты. Обучение 
бесплатное, расходы берет 
на себя академия.

Подъем в 8.00, после за-
втрака начинаются трени-
ровки. Днем есть несколь-
ко свободных часов, сейчас 
юные футболисты в это 
время пристально изучают 
матчи чемпионата мира, раз-
бирают с тренерами тактику 
сборных. А вечером снова на 
поле - отрабатывать индиви-
дуальное мастерство.

ЗОБНИНУ НЕ ХВАТАЛО 
ВЫНОСЛИВОСТИ,  
А КУТЕПОВУ - АГРЕССИИ

Старший тренер Юрий 
Елчев работает в академии 
со дня ее основания, так что 
всех звездных воспитанни-
ков помнит хорошо. Зобни-
ным и Кутеповым вообще 
занимался лично.

- Когда они подростками 
перешли в мою груп-
пу, поставил их в ко-
манду второго диви-
зиона, которая у нас 
тогда была. Играли 
со взрослыми мужи-

ками! - вспоминает Ел-
чев. - Зобнин в детской 
группе лидером был, а я 
его на скамейку посадил: 
мало бегал, не хватало 

выносливости. Зато сейчас 
больше всех по полю двига-
ется! А Кутепова все время 
просил прибавить в агрес-
сии, не давать сопернику 
воздуха.

Алан Дзагоев провел в ака-
демии меньше других звезд. 
Практически сразу после 
переезда в Тольятти он по-
казал себя с лучшей стороны 
на турнире «Кожаный мяч» 
и стал играть за профессио-
налов. В сезоне 2006/07 за-
бивал во втором дивизионе 
за команду академии. А уже в 
ноябре перебрался в ЦСКА.

Звездные выпускники 
своих учителей не забыва-
ют. Зобнин рассказал жур-
налистам, что победу над 
Испанией посвящает Юрию 
Коноплеву. А перед матчем с 
Уругваем подарил воспитан-
никам академии три билета 
на футбол - всю причитав-
шуюся ему квоту.

«ХОЧУ В ЕВРОПУ!»
Будущей звездой сборной 

тренеры называют 17-летне-
го Михаила Казимира. Он 
уже получил вызов в юноше-
скую команду России.

- Я выступаю на позиции 
инсайда. Хотелось бы уехать 
играть в Европу. В Герма-
нию, например, - рассужда-
ет Михаил.

Надеется уехать играть в 
Старый Свет и Саша Дьяко-
нов. В Тольятти он уже почти 
11 лет, хотя ему всего 13!

- Просто мой папа здесь 
тренером работает, - улыба-
ется пацан. - Сначала про-
сто жили тут, тренировался 
один, а в восемь лет меня за-
числили в младшую группу.

Бюджетных денег хватает 

не всегда, но зарабатывают и 
сами юные спортсмены. ФК 
«Академия» выступает в тур-
нирах для разных возрастов 
и часто привозит призовые.

- Из взрослых клубов со-
трудничаем с самарскими 
«Крыльями Советов». Реко-
мендуем туда выпускников. 
За каждого самарцы нам пла-
тят, - рассказывает главный 
тренер академии Игорь Кеча-
ев. - Раньше такие отноше-
ния были и с московскими 
«Спартаком» и ЦСКА, но те-
перь они предпочитают дей-
ствовать напрямую.

Агенты засыпают ребят и 
их родителей обещаниями 
золотых гор. Так и уводят та-
ланты из альма-матер.

Это нога центрально‑
го защитника сборной 
России Ильи Кутепова. 
Получив травму в начале 
первого тайма, он играл с 
ней еще 110 минут. Раз‑
ве это не мужество?!

ЧМ-2018: кто нас выводит в мастера
СПРАВКА «КП»

Основатель академии Юрий 
Коноплев с детства мечтал 
стать футболистом. Но карье‑
ра в спорте не сложилась, и 
он ушел в армию. В начале 
90‑х офицер‑ракетчик Коно‑
плев уволился в запас и при‑
ехал в автомобильную столи‑
цу России ‑ Тольятти. Как и 
многие здесь в то время, он 
занялся бизнесом по продаже 
машин. На заработанные день‑
ги с нуля создал академию, 
отстроил поля и корпуса. В 
2006‑м Коноплев скончался 
от сердечного приступа. Юных 
футболистов и их наставников 
взял под крыло фонд Рома‑
на Абрамовича «Националь‑
ная академия футбола». Но в 
2013‑м олигарх окончательно 
перестал вкладывать деньги 
в российский футбол. Сей‑
час спортшкола существует 
на деньги областного пра‑
вительства и спонсоров. За 
15‑летнюю историю здесь 
вырастили десяток игроков 
Премьер‑лиги, а команды ака‑
демии побеждали сверстни‑
ков из «Реала», «Барселоны» 
и «Манчестер Юнайтед».

Роман Зобнин регулярно 
приезжает в Тольятти - и 

всегда с подарками.
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Илья Кутепов приехал 
в академию из Ставрополя.

 ■ ГРУППА ПОДДЕРЖКИ

Мама защитника нашей команды бразильца Марио Фернандеса:

Буду рада нянчить русских внуков!
Ирина ФАЛЬКАО

Семья Фернандес 
в Бразилии болела 
за Россию.

‑ А как иначе, мой сын там игра‑
ет! ‑ удивляется дона Мариза, ма‑
ма 27‑летнего Марио, который 
стал и героем, и антигероем мат‑
ча с хорватами (сравнял счет на 
115‑й минуте, а потом промазал 
пенальти).

Еще несколько лет назад она ра‑
ботала уборщицей в доме богатых 
людей, фактически одна тащила 
на себе четверых детей. Их папа ‑ 
бывший тренер по футболу ‑ ушел 
из семьи и живет отдельно, но об 
этом Фернандесы предпочитают 
не говорить. А недавно любимый 
сын Марио купил маме новый дом и 
просторную квартиру в Сан‑Паулу. 
Правда, жить в доме члены семьи 
побаиваются, опасаются банди‑

тизма. Узнав о том, что их род‑
ственник ‑ знаменитый футболист, 
нехорошие люди могут взять кого‑
то из членов семьи в заложники и 
потребовать выкуп ‑ такое в Бра‑
зилии, к сожалению, не редкость. 

Младший брат Марио, 26‑лет‑
ний Джонатан, тоже футболист, 
31‑летняя сестра Дебора работа‑
ет медсестрой, младшая сестра 
Талита воспитывает двоих детей 
и выполняет обязанности менед‑
жера Марио в Бразилии.

‑ Марио никогда не мечтал стать 
богатым и знаменитым, ‑ вспоми‑
нает дона Мариза. ‑ Ему просто 
нравилось играть в футбол, как и 
многим бразильским мальчишкам. 
Нам повезло, что талант Марио 
заметили и оценили по достоин‑
ству! 

За 6 лет, проведенных в России, 
Марио сумел кардинально изме‑
нить свою жизнь. И если раньше 
он мог выпить и даже прийти пья‑

ным на тренировку, теперь к алко‑
голю даже не притрагивается. В 
свободное от тренировок время 
читает Библию, ходит в церковь.

‑ Я очень рада позитивным пере‑
менам, произошедшим с сыном. 
Мы  ‑ евангелисты и верим, что 
Господь Бог всегда помогает тем, 
кто пытается встать на правед‑
ный путь. Каждый день молюсь 
за него!

Сейчас сердце Марио свобод‑
но, его последняя девушка не 
захотела переезжать в Россию. 
Дона Мариза не исключает, что 
скоро ей представят русскую не‑
вестку, и совсем не прочь понян‑
чить русоволосых внуков. 

Первые годы жизни в Москве 
дались Марио нелегко, и дона Ма‑
риза решила поддержать сына и 
стала проводить в России больше 
времени, чем на родине.

‑ Русские совсем не похожи 
на нас,  ‑ отмечает она.  ‑ Они 

более собранные, серьезные, 
целе устремленные. Но в целом 
жизнь в Москве мне понравилась, 
только очень холодно, но главное, 
чтобы нравилось Марио. А он, 
как я вижу, чувствует здесь себя 
спокойно и защищенно. Два года 
назад он стал гражданином Рос‑
сии, но по‑русски говорит все еще 
не очень. Зато мы каждый раз 
во время матча кричим «Россия, 

вперед!» и надеваем российские 
футболки. Я готовлю для Марио 
национальные бразильские блю‑
да, чтобы он не скучал по при‑
вычной еде.

Интервью подготовлено 
с помощью 

представительства 
Россотрудничества  

в Сан-Паулу.
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Марио Фернандес (второй справа) со своей 
мамой (в центре), родными сестрами и братом.

Как в провинции вырастили 
звезд сборной России

СТОП-
КАДР
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «МЕДИА СЕРВИС»

Кемерово +15… +17 +26… +28
Мариинск +13... +15 +25... +27
Новокузнецк +12... +14 +25... +27
Таштагол +12... +14 +24... +26

Прогноз погоды на завтра, 11 июля

Давление - 743 мм рт. ст.
(норма июля - 745)
Относительная влажность 
воздуха - 45% (норма - 72)
Ветер северо-восточный,
2 - 6 м/с

Восход - 04.46
Закат - 21.54
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